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Читатель ставит вопрос.

ВЕРНУТЬ
ЗЕМЛЕ ХОЗЯИНА

«Нынешней осенью есе у нас ладится в 
поле, — пишет в редакцию руководитель 
«вена арендаторов иа колхоза «Цители Ок- 
томбери» села Бодбисхеви Сигнахского 
района Велико Павлйашвили. — Хотим от* 
сеяться в лучшие сроки. Ребята трудят
ся с настроением, всю душу вкладывают 
в работу. И удивительного в атом ничего 
нет. Примерно год назад я сговорился 
еще с несколькими механизаторами взять в 
аренду у колхоза 350 гектаров земли в 
Шираксхой степи. Нелегко нам далось та
кое решение —  уж слишком большой ка
залась нагрузка. Ведь раньше эта площадь 
была за многочисленной бригадой закреп
лена. Однако еще раз подсчитали свои 
силы и подписали договор с правлением 
хозяйства. Обязались получить с гектара 
не менее 26 центнеров зерна, а в итоге 
добыли почти в два раза больше. Колхо
зу большую аыгоду принесли и сами хо
рошо заработали. Главный же результат 
первого года на аренде — это то, что все 
мы поверили в свои силы, почувствовали 
себя подлинными хозяевами. Чувство это 
нелегко и передать. Раньше вроде бы из- 
за заработка трудились, в теперь и мо
ральное удовлетворение стали получать, 
уважать себя больше стали. Большое это 
А'.по. Вот почему я полностью согласен 
& курсом нашей партии на самое широкое 
внедрение арендных отношений на селе. 
Они возвращают земле хозяина. Все надо 
сделать для того, чтобы аренда стала на
деждой каждого крестьянина».

Валико Павлиашвили в нашей редакции 
знают не понаслышке. Не раз и не два 
были встречи с ним в нынешнем году, в 
котором и произошел удивительный пово
рот в жизни этого человека. Работал он в 
колхозе «Цители Октомбери» села Бодбис
хеви Сигнахского района главным инжене
ром - механизатором, был опытным спе
циалистом, пользовался авторитетом у сель
чан. Не за так выдвинули бы его кандида
туру в председатели колхоза. Однако Ва
лико Павлиашвили отказался и попросил у 
хозяйства в аренду землю. Как объяс
нил —■ решил испытать себя в настоящем 
доле.

Здесь нам хочется поправить самих себя. 
Не удивительный, а естественный произо
шел поворот в жизни Валико Павлиашвили. 
И обусловлен он был всем необходимым 
ходом перестроечных процессов, которые 
активизируются сейчас во всех сферах 
жизни нашего общества, в сельскохозяй
ственном производстве в частности, обу
словлен усилиями по. раскрепощению 
крестьянина, возвращению ему права быть 
хозяином на земле.

Об этом шла речь на X IX  Всесоюзной 
конференции КПСС, июльском (1988 г.) 
Пленуме ЦК партии. Об этом говорилось 
и на встрече в ЦК КПСС с руководите
лями хозяйств и предприятий, партийных 
комитетов, работниками арендных коллек
тивов, учеными, специалистами. На ней бы
ло подчеркнуто, что потенциал социалисти
ческой собственности надо раскрыть че
рез активизацию человека, через упроче
ние его положения а производственных 
отношениях. Это — ключевой момент. В 
нем суть перестройки. Особенно в аграр
ном секторе.

Результаты Валико Павлиашвили и его то
варищей — наглядный пример того, какой 
сильный импульс производству придают 
арендные отношения, как меняют они лю
дей, их отношение к земле. Ведь какой 
стремительный рывок вперед сделала не
большая группа механизаторов. Землю в 
аренду колхоз выделил ей не самую луч
шую, и тем не менее механизаторы Ва
лико Павлиашвили намолотили с каждого 
гектара 50 центнеров зерна, тогда как на 
более плодородных массивах бригады, дей
ствующие по принципу коллективного под
ряда, получили с гектара лишь 40 центне
ров зерна. И, что важно, в среднем арен
даторам производство центнера зерна обо
шлось значительно дешевле, чем колхо
зу. Одной только чистой прибыли Ва
лико Павлиашвили с товарищами при
нес колхозу в размере 70 тысяч рублей, и 
сами они, разумеется, внакладе не оста
лись — около двух тысяч рублей в месяц 
заработал в среднем каждый арендатор. 
Могли бы заработать и больше — было 
такое предложение — заняться выпечкой 
и реализацией хлеба из зерна, которое, 
согласно договору, полагалось арендаторам 
за перевыполнение плана. Однако здесь 
уже сработало укоренившееся в каждом 
из них чувство хозяина земли. А она вновь 
требовала внимания к себе. Надо было 
поднимать зябь, готовиться к озимому се
ву. Вот и решили арендаторы поступиться 
хлопотами, хотя и сулившими дополнитель
ный заработок, ради главного дела про
дали большую часть своего зерна колхозу 
по государственным закупочным ценам. А 
сами, не теряя времени, вновь вышли в поле 
и отсеялись в наиболее оптимальные сроки.

Меняется отношение к труду, меняются 
и его результаты. Это убедительно дока
зывают и другие арендные коллективы в 
нашей республике. Так, разительных пере- 
мен добились с помощью аренды в Сагу- 
рзмском овощеводческом совхозе Мцхетско- 
ро района. Ранее убыточное хозяйство су- 
мело за год окрепнуть экономически, на
чало получать прибыли. Об этом его ди
ректор Акакий Жгеити рассказал в своем 
выступлении на встрече в ЦК КПСС.

Можно привести и другие примеры эф 
фективности аренды. В то же время нельзя 
не констатировать тот факт, что еще не 
везде в республике утверждаются аренд
ные отношения—ощущается заметное про
тивоборство новому. Об этом было прямо

сказано на XI пленуме ЦК Компартии Гру
зии. Подчеркивалось, что определенную 
категорию руководителей не устраивает, 
чтобы труженики, целые коллективы стали 
подлинными хозяевами земли. Многие из 
них препятствуют внедрению аренды, бо
ясь упустить из своих рук бразды прав
ления. Многие руководители хозяйств, 
районов подходят к этому вопросу фор
мально, не проявляют должной заинтере
сованности. Зато всячески тормозят начи
нание, поскольку видят в нем угрозу сво
ему устоявшемуся благополучию.

Кстати, подобная позиция присуща не 
только руководителям и специалистам. В 
плену старых понятий и отжившей психо
логии находится, к сожалению, и опреде
ленная часть сельских тружеников. И 
происходит это в силу укоренившихся иж
дивенческих настроений. Ведь долго можно 
перечислять убыточные колхозы и совхо
зы а республике, хозяйства, которые лишь 
кое-как сводят концы с концами, а их ра
ботники себя чувствуют неплохо, получают 
зарплату, которая никак не оправдыва
ется низкой производительностью труда.

Явление это типичное. И на встрече в 
ЦК КПСС было четко сказано, что пере
стать платить людям незаработанные ими 
деньги —  значит, снять главный тормоз 
на пути к аренде.

Следует осознать раз и навсегда — 
аренда может дать только тогда ожидаемый 
от нее эффект, когда вопросы, связанные с 
ее широким распространением в сельском 
хозяйстве, будут решаться компетентно и 
полностью, без бюрократической и адми
нистративной суеты.

Сегодня всем ясно — без освоения 
арендных отношений сельское хозяйство 
республики не сможет выйти на новый 
уровень в производстве продукции как в 
растениеводстве, так и животноводстве, 
перестройке села в целом. Отсюда и вся 
ответственность задачи, которая встает пе
ред партийными и советскими органами на 
местах, районными агропромышленными 
объединениями, руководителями и спе
циалистами хозяйств — глубоко изучать 
опыт передовиков, находить конкретные 
пути его применения в тех или иных ус
ловиях, постоянно работать с людьми, сло
вом и наглядным примером убеждать их 
в перспективности арендного подряда.

Полдела— заключить договор об аренде. 
Следует еще позаботиться о его неуко
снительном выполнении, Надо сделать все, 
чтобы арендатор не заколебался, не засо
мневался в правильности избранного им 
пути.

Важно учесть все варианты, все большие 
и * малые вопросы, связанные с широким 
применением арендных отношений. Ска
жем, аренда подразумевает резкое увели- 

. чение производства того или иного вида 
сельскохозяйственной продукции. Этого мы 
желаем и ждем. Но готовы ли мы к столь 
весомой прибавке) - Здесь остро, очень 
остро ставится вопрос переработки, хране
ния, транспортировки полученных продук
тов. В прошлом году, например, по данным 
Госкомстата Срузинской ССР, в процессе 
хранения во всех категориях хозяйств было 
потеряно почти 20 тысяч тонн картофеля, 
свыше 6,5 тысячи тонн зерна, около пяти 
тысяч тонн плодов и ягод, другой продук
ции растениеводства — всего на сумму 
около 18 миллионов рублей. Очень боль
шие потери в кормопроизводстве. Анало
гично обстояло дело и с хранением жи
вотноводческой продукции.

Нынешний год еще не закончен. Его 
итоги можно будет подвести позже. Но 
будут ли они многим отличаться от преды
дущих! Ведь нынешняя уборочная страда 
дала немало фактов, когда из-за бесхозяй
ственности, плохой организации дела до
пускались потери урожая. Были случаи, 
когда арендаторы не знали, куда сдать вы
ращенное. Крайне медленно в республике 
строятся хранилища, совершенствуется ма
териально • техническая база перерабаты
вающей промышленности.

Прямо связано с перестройкой эко
номических отношений на селе и его со
циальное переустройство. Арендатору дол
жны быть созданы все условия для нор
мального труда и отдыха. Нужны не сле
зы восторга по поводу того, как он пре
образует заброшенную, старую ферму, а 
конкретная помощь в налаживании быта. И 
о дороге к ферме руководители РАПО и 
хозяйства должны позаботиться в этом слу
чае, и о налаживании соответствующего 
торгового, бытового, медицинского, куль
турного обслуживания...

Здесь тоже проблем немало. Сегодня 
более половины сельских населенных пунк
тов в республике не имеют детских до
школьных учреждений, спортивных баз, 
предприятий связи, общественного пита
ния и бытового обслуживания. Как же в 
таких условиях удержать на селе моло
дежь)! А ведь арендные отношения только 
выиграют, если в них включатся люди мо
лодые, сильные, энергичные.

Очень непростая эта задача — вернуть 
земле хозяина, потому и к решению ее 
следует подходить предельно серьезно и с 
большой ответственностью. Впереди боль
шая и напряженная работа. От того, как 
она будет выполнена, зависит вклад рес
публики в решение продовольственной 
проблемы в стране. Семена, посеянные 
нынешней осенью арендаторами Валико 
Павлиашвили, дадут добрые всходы. И 
пусть так будет по республике повсемест
но. Потому, что освоить аренду, это и зна
чит, вернуть земле хозяина.

•  БОЛЬШЕ ТОВАРОВ ДЛЯ НАРОДА

НА ПОТОКЕ-  
Н0ВИНКА

Небольшое это подразделение совсем недавно лМви- 
лось в Тбилисском инструментальном производственном 
объединении — участок по производству товаров народно
го потребления из пластмассы. Собственно, участок шир
потреба был здесь и раньше — выпускал он скобяные из
делия, металлические карнизы, кухонные ножи. Но изделия 
из пластмассы стали делать впервые.

Николай Балыка, наладчик 
термопластавтоматов, управ
ляется на участке один. Сам. 
готовит материалы, следит за 
работой оборудования, меня
ет пресс-формы. Новые изде
лия —■ вазы для фруктов — 
пользуются спросом покупа
телей, и нареканий на качест
во пока не было. Не было и 
возвратов от ОТК.

— Когда было решено ос
ваивать новые изделия, когда 
министерство выделило наше
му зеводу новый станок для 
пластмассового литья, — рас
сказывает Н. Балыка, — встал 
вопрос о помещении. В име
ющихся - цехах все площади 
загружены полностью, и пото
му пришлось расширяться. Так 
появилась эта капитальная 
пристройка.

Конечно, все затраты дол
жны окупиться. Только за пер
вый год новых изделий долж
но быть произведено на сум
му около 80 тысяч рублей, а 
в дальнейшем новое произ
водство, видимо, будет разви
ваться. Есть наметки и на бли
жайший год — уже с января 
начнется производство еще 
двух новинок, а в нынешнем 
квартале завершатся работы 
по их освоению.

О серьезности намерений 
коллектива объединения по 
расширению производства то
варов для народа свидетель
ствует и тот факт, что здесь 
действует недавно созданное 
подразделение — отдел по 
производству товаров народ
ного потребления. Его функ
ции — разработка, освоение, 
внедрение новых изделий 
ТНП, контроль за их серийным 
выпуском, совершенствова
ние технологических процес
сов, — словом, весь комплекс 
проблем, связанных с произ
водством товаров для народа. 
Возглавляет его Теймураз Ча- 
чуа.

Конечно, если бы было все 
гладко в этих вопросах, может 
быть, и не было бы нужды в 
специализированной службе. 
Однако проблемы имеются, и 
проблемы серьезные. Основ
ные среди них — оснащение 
производства новым оборудо
ванием к связанная с ним не
обходимо с т ь  в расширении. 
Ведь объем производства ТНП 
все растет: если в . прошлом 
году их было изготовлено бо
лее чем на 2 миллиона руб

лей (при плане а 1 миллион 
900 тысяч); то в нынешнем за
дание предусматривает вы
пустить изделий на 2 миллиона 
850 тысяч. Только за десять 
месяцев нынешнего года ' по 
сравнению с предыдущим тем
пы роста составляют 120 про
центов. Благодаря чему? В 
первую очередь благодаря 
более производительному ис
пользованию имеющегося обо
рудования, экономии рабоче
го времени, наиболее эф ф ек
тивной организации труда.

Отдел ТНП напрааляет ра
боту по производству товаров 
для народа. Успех всех за
мыслов его специалистов ре
ализуется на месте, в цехе. 
Прибавилось ли работы у не
посредственных исполнителей 
в связи с расширением про
изводства ТНП?

— Конечно, прибавилось,— 
отвечает бригадир наладчи
ков участка скобяных изделий 
Шота Читиашвили. —  Больше 
объем, шире номенклатура— 
значит, наладчики только ус
певай поворачиваться. Чаще 
приходится менять штампы. А 
раз интенсивнее они исполь
зуются, значит, чаще вы
ходят из строя, чаще требу
ют ремонта. Этим мы и за
нимаемся. А аообще-то пора 
думать о более эффективном 
оборудовании, новых лини
ях, современных станках.

Вряд ли кто-нибудь в объ
единении — будь то рабочий 
или руководитель—станет воз
ражать против этого. Тот же 
участок скобяных изделий — 
здесь иа небольшой площади 
размещены и штамповка, и 
гальванизация, и шлифовка,— 
словом, весь технологический 
цикл, вплоть до упаковки го
товых изделий. И все-таки 
коллектив участка находит во
зможности для освоения- но
вых изделий и для расшире
ния производства старых.

Вопросы, связанные с про
изводством товаров для наро
да, находятся на постоянном 
контроле совета трудового 
коллектива. Отсюда и резуль
тат — освоение новых изде
лий идет успешно, задания 
выполняются. А в перспектив
ных планах отдела ТНП — вне
дрение а производство новых, 
более техноемких изделий.

Галина ПЕТРИАШВИЛИ.

ф  Шота Онезашвили сорок лет работает иа Тбилисской 
фабрике школьного инвентаря. Еще недавно главная «го 
специальность была прессовщик. »Чо выстроили новый цех. 
На фабрику «пришлая автоматика, программные станки. И 
ветеран первым пошел осваивать новую технологию. Теперь 
он квалифицированный оператор цеха.

Фото Валерия Атабекова.

Совещание 
в ЦК КПСС

Ход выполнения решений 
партии и правительства по 
улучшению снабжения насе
ления продовольствием, ус
корению социально-экономи
ческого развития и научно- 
технического прогресса в аг
ропромышленном комплексе 
страны как самой первооче
редной, неотложной задачи 
перестройки рассмотрен на 
совещании, с о с т оявшемся 
2 ноября в ЦК КПСС с ру
ководителями центральных 
органов, министерств и ве
домств.

Вступительным словом со
вещание открыл Генераль
ный секретарь ЦК КПСС,
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР
М. С. Горбачев.

С сообщением по обсуж
давшемуся вопросу высту
пил кандидат в члены Полит
бюро ЦК КПСС, первый за 
меститель Председателя Со
вета Министров СССР, пред
седатель Госплана СССР
Ю. Д. Маслюков.

О проводимой работе и 
предложениях по этим проб
лемам доложили первый за 
меститель Председателя Со
вета Министров СССР, пред
седатель Госагропрома СССР 
В. С., Мураховский, министр 
строительства в воеточных 
районах СССР А. А. Бабен
ко, министр по производству 
минера л ь н ы х  удобрений 
СССР Н. М. Ольшанский, 
министр угольной промыш
ленности СССР М. И. Ща-

дов, председатель Комитета 
народного контроля СССР 
С. И. Манякин, министр авиа
ционной п р  о м ышлениости 
СССР А. С. Сысцов, пред
седатель Госкомитета СССР 
по народному образованию 
Г. А. Ягодин, министр? сред
него машиностроения СССР 
Л. Д. Рябев, заместитель 
Председателя Совета Мини
стров СССР, председатель 
бюро Совета М и н  истров 
СССР по машиностроению 
И. С. Силаев, первый заме
ститель министра химической 
промышленности СССР А. Н. 
Устькачкинцев, министр про
мышленности строительных 
материалов СССР С. Ф. Вое- 
нушкин.

В заключение на совеща
нии выступил М. С. Горба
чев.

В работе совещания при
няли участие товарищи Во
ротников В. И., Зайков Л. Н., 
Лигачев Е. К., Рыжков Н. И., 
Слюньков Н. Н., Бирюкова
A. П., Власов А. В., Бакла
нов О. Д., заместители Пред
седателя Совета Министров 
СССР Ю. П. Баталин, И. С. 
Белоусов, Л. А. Воронин,
B. К. Гусев, В. М. Каменцев, 
Б. Л. Толстых, председатель 
ВЦСПС С. А. Шалаев, пер
вый секретарь ЦК ВЛКСМ 
В. И. Мироненко, ответст
венные работники аппарата 
ЦК КПСС и Совета Минист
ров СССР, представители 
средств массовой информа
ции. (ТАСС).

•  ГДЕ БУКСУЕТ РЕФОРМА

ОПЯТЬ ПО КОМАНДЕ
Темп роста объема производства за девять месяцев иа 

Горийском хлопчатобумажном текстильно-швейном объеди
нении составил 107,5 процента. Однако потребителю недопо
ставлено продукции на триста тысяч рублей. Причем у кол
лектива есть еще просроченные ссуды банка, дебиторская 
задолженность.

Как считает генеральный 
директор объединения Мераб 
Нижарадзе, несмотря на
проводимые меропри я т и я, 
нерешенных проблем еще 
немало. Объединение было 
переведено на хозрасчет и 
самофинансирование непод
готовленным. Специальная 
комиссия Минл е г п р о м а 
СССР еще в конце 1986 го
да признала нецелесообраз
ным и преждевременным 
переход на новые хозяйст
венные условия.

Почему?
— Да потому, — говорит 

Мераб Нижарадзе, — что 
сверхнормативные остатки 
готовой продукции к 1987 
году составляли 14.100 ты
сяч, а разрыв собственных 
оборотных средств — 7,8 
миллиона рублей. В объеди
нении не хватает около 500 
рабочих основных профес
сий. Из 4.200 единиц обору
дования половина амортизи
рована.

Вот при таком положении 
мы были переведены на хоз
расчет. Как говорится, опять 
административно - команд
ный стиль работы, давление 
«сверху». Пришлось/ искать 
выход из создавшегося по
ложения. В течение многих 
лет руководством объедине
ния не раз ставился вопрос 
с комплексном техническом 
перевооружении производ
ства. И лишь недавно- он 
был положительно решен. 
Хотя полная реконструкция 
объединения со строительст
вом нового отделочного кор
пуса предусмотрена в 1992— 
1994 годах. При этом вы

пуск готовых тканей возрас
тет на 39 миллионов квад
ратных метров, причем их 
ширина увеличится вдвое. 
Для комплексной рекон
струкции выделены 26 мил
лионов рублей, в том числе 
на строительно - монтажные 
работы — 17 миллионов...

Коллективу объединения 
необходимо сделать макси
мум возможного, чтобы 
удовлетворить спрос потре
бителей на высококачест
венную продукцию, улуч
шить условия труда и куль
туру производства. Только в 
текущем году на техничес
кое перевооружение будут 
израсходованы 5,7 миллио
на рублей, а в 1989 году 
семь миллионов.

С учетом замечаний и 
предложений потребителей 
группой московских специа
листов совместно с сотруд
никами объединения разра
ботано и освоено массовое 
производство тканей новых 
структур — к о с т ю м н о й  
«Тбилиси», плат е л ь н о й 
«Мцхета». Внедрен совре
менный метод набивки, ста
ли использоваться высокока
чественные препараты при 
отделке тканей. С начала 
года при плане 3 .349 тысяч 
метров выработано и реали
зовано по договорным ценам 
4 650 тысяч метров особо 
модных тканей на сумму 
11,3 миллиона 'рублей.

— С целью расширения 
выпуска швейных изде
лий, — говорит главный ин
женер объединения Михаил 
Несмашнов, — пущен в экс
плуатацию раскройный цех,

который обеспечивает пере 
вод существующего швейно
го производства на трехсмен
ную работу. Из образцов 
новых тканей и современных 
колористических разработок 
мы выпускаем опытные 
партии моделей изделий. 
Это позволяет лучше прогно
зировать спрос населения и 
наметить перспент и в н ы й 
план расширения и обновле
ния ассортимента.

Комплексное техническое 
перевооружение даст, нам 
возможность эффективно ис
пользовать производствен
ный потенциал, повысить 
технический уровень и улуч
шить организацию труда, 
усовершенствовать технологи
ческий процесс для выпуска 
конкурентоспособной продук
ции. К сожалению, мы как 
следует не используем еще 
права, предусмотренные За
коном о государственном 
предприятии (объединении). 
Этим, видимо, и объясняет
ся, что нам иногда сверху 
диктуют свои условия. Так, 
в 1989 году запланировали 
выпуск 74 миллионов метров 
готовых тканей, а мощность 
существующего отделочного 
производства рассчитана на 
обработку 56 миллионов. 
Это, несомненно, в дальней
шем отрицательно скажется 
как на качестве продукции, 
так и на финансовом состо
янии объединения. Кроме 
того, для решения ряда 
производственных проблем 
на будущий год нам необхо
димы средства в размере пя
ти миллионов рублей. И 
здесь нужна оперативная по- 
мошь руководства Минлег- 
прома СССР...

Роберт 
МЕГРЕЛИШВИЛИ. 

(Спец. корр. «Зарм Восто
ка»).

Н А  П У Т И  К М А Р С У
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕТОМ, 3 ноября. (ТАСС). Продол

жаются работы по осуществлению международного проек 
та «Фобос».

В июле-августе со станцией 
«Фобос-1» было проведено 39 
сеансов связи, в ходе которых 
проводились исследов а н и я 
Солнца и межпланетного про
странства. С помощью раз
работанного специалист а м и 
СССР и ЧССР телескопа-ко
ронографа «Терек» с борта 
станции «Фобос-1» получено 
более 140 рентгеновских изо
бражений Солнца.

Как уже сообщалось, 2 сен
тября  ̂очередной запланиро
ванный сеанс радиосвязи со

станцией «Фобос-1» не состо
ялся. Продолжавшиеся в те
чение полутора месяцев по
пытки группы управления по 
возобновлению связи резуль
татов не дали. В настоящее 
время работы по восстанов
лению радиоконтакта со стан
цией прекращены.

С помощью научной аппа
ратуры, установленной на ав
томатической станции «Фо
бос-2», на трассе перелета 
Земля — Марс ведется изу

чение плазменных процессов 
в космическом пространстве.

С 14 октября в работы по 
проекту «Фобос» включились 
советские и американские ра
диотелескопы, ведущие изме
рения параметров движения 
космического аппарата «Фо
бос-2».

Продолжая движение по 
расчетной траектории, стан
ция «Фобос-2» к 3 ноября 
удалилась от Земли на 60 
миллионов километров. Ло 
данным телеметрической ин
формации, бортовые системы 
и научная аппаратура станции 
работают нормально.

От Центрального Комитета Компартия Грузии,
Президиума Верховного Совета 

и Совета Министров Грузинской ССР
Центральный Комитет Компартии Грузии, Президиум 

Верховного Совета и Совет Министров Грузинской СС Р с 
глубоким прискорбием извещают, что на 74-м году жиз
ни скончался бывший председатель Комитета народного 
контроля Грузинской ССР, персональный пенсионер со
юзного значения

Виктор Степанович КВАРАЦХЕЛИЯ,
и выражают соболезнование семье покойного.

В Совете Министров Грузинской ССР
Образована комиссия по ор

ганизации похорон В. С, Кяа-
рацхелия под председатель
ством Н, Р. Саджая,
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Обсужоаем проекты Законов

РАЗНОЧТЕНИИ 
БЫТЬ НЕ ДОЛЖНО

Во второй статье проекта 
Закона о выборах народных 
депутатов СССР указывает
ся, что право избирать име
ют граждане СССР, достиг
шие 18 лет. Чуть дальше 
речь идет о том, что какие- 
либо ограничения — пря
мые или косвенные —  изби
рательных прав запрещены. 
Еще дальше проект уточня
ет: я выборах не участвуют 
психически больные люди, 
недееспособные лица, те, 
кто содержится в местах ли
шения свободы, а также на
ходящиеся на принудитель
ном лечении.

Каж ется, уже все сказа
но, все оговорено. Но вот 
что читаем в статье 3: «Во
еннослужащие пользуются 
избирательными правами на
равне со всеми граждана
ми». Зачем это выделять 
отдельным пунктоА? Разве в 
понятие «граждане СССР» 
не включается и эта катего
рия?

К чему я это говорю? К 
тому, что каждое положе
ние Закона должно, на мой 
взгляд, быть очень точно 
сформулировано. Возмож
но, текста останется мень
ше, но солидности докумен
ту четкость только приба
вит.

Вот, к примеру, еще один 
пункт третьей статьи: «Жен
щины и мужчины имеют 
равные избирательные пра
ва». Очевидное в такой до
полнительной оговорке не 
нуждается. Скажем, на заре 
Советской власти подобный 
пункт, согласен, нужен был. 
Ломались социальные про
порции, мы это равное пра
во утверждали. А  сегодня 
говорить об этом, по-мое
му, смысла нет. Ясно, что и 
женщины и мужчины участ
вуют в выборах как гражда
не СССР.

Возьмем теперь статью 
шестую. Читаем: «Проведе
ние выборов народных де
путатов СССР обеспечивают 
избирательные комиссии, ко
торые образуются из пред
ставителей трудовых коллек
тивов, общественных орга
низаций, собраний избира

телей по месту жительства 
и военнослужащих по воин
ским частям». Здесь все яс
но — об участии избиратель
ных комиссий в процедуре 
выборов идет речь. Теперь 
смотрим статью ' восьмую: 
«Граждане СССР принимают 
участие в подготовке и про
ведении выборов народных 
депутатов через трудовые 
коллективы, общественные 
организации, собрания из
бирателей по месту житель
ства и военнослужащих по 
воинским частям, окружные 
предвыборные собрания». 
Тут об участии граждан го
ворится. Есть в этой же ста
тье еще одно положение — 
относительно участия во 
всем этом трудовых коллек
тивов и общественных орга
низаций: «Трудовые коллек
тивы и общественные орга
низации участвуют в подго
товке и проведении выбо
ров народных д е л  утатов 
СССР как через своих пред
ставителей в избирательных 
комиссиях, так и непосред
ственно».

Разве нет ощущения гро
моздкости? И вроде бы с 
разных сторон, но об одном 
и том же эти пункты. Но, 
даже согласившись со все
ми этими положениями, сно
ва спотыкаешься о повторе
ние: «Подготовка и прове
дение выборов народных 
депутатов СССР осуществля
ются избирательными ко
миссиями, трудовыми кол
лективами и общественными 
организациями...». В статье 
седьмой это перечисляется 
заново с одной целью—уточ
нить, что подготовка и про
ведение выборов осущест
вляются гласно.

Как избежать таких пов
торов? О  том, что сами фор
мулировки должны быть 
максимально точными, я 
уже говорил. Кроме того, 
как мне кажется, не нужно 
каждую статью озаглавли
вать, ведь в заголовке, соб
ственно говоря, дается ее 
смысл. По-моему, надо про
сто одно за другим в Зако
не дать положения. Или ста
тьи — это уж детали.

Придирчивый взгляд не

БЕЗ ДИКТАТА 
БЮ РО КРА ТО В
Очень важно, на мой взгляд, 

следующее положение проек
та Закона об изменениях и 
дополн е и и я х Конституции 
СССР. Совет Министров СССР 
издает постановления и рас
поряжения именно на основе 
и во исполнение законов СССР 
и иных решений съезда народ
ных депутатов СССР и Верхов
ного Совета СССР. К сожале
нию, до сих пор иногда игно
рируется недавно принятый 
Закон о г о е  ударственном 
предприятии (объединении). 
Так получилось, в частности, 
с госзаказом. Какие же это 
демократия, самоуправление 
и самостоятельность, когда 
коллективы предприятий свя
заны по рукам и ногам фак
тически теми же самыми пла
новыми заданиями сверху? 
Хозрасчет и самофинансиро
вание несовместимы е дикта
том министерств. Дошло до 
того, что некоторые предприя
тия страны предъявили иски 
своим министерствам за эко
номический произвол, в част
ности, за необоснованный гос
заказ.

Предлагаю так дополнить 
часть четвертую статьи 135, 
где говорится об ответствен
ности министерств и ведомств 
СССР: «Они обязаны в пол
ном объеме возмещать эконо
мический ущерб, причиненный 
по их вине предприятиям 
(объединениям)».

Ольга М АРМАЛИДЗЕ, 
звеньевая цеха перлита 
Рустаас к о г о  комбината 
стройматериалов.

ЛИШНИЙ
П У Н К Т ?
В разделе IV  проекта 

Закона о выборах народ
ных депутатов СССР есть 
статья 23 о полномочиях 
Центральной избиратель
ной комиссии. Читаем 
пункт 14: «осуществляет 
другие полномочия а со
ответствии с настоящим 
и другими з а к онами 
СССР». Что значит «дру
гие полномочия» и в со
ответствии с «другими за
конами»? Любые другие 
полномочия? Скажем, в 
соответствии с законами 
о госпредприятии, коопе
рации? К чему вообще этот 
пункт? По-моему, еелм у 
Центральной избиратель
ной комиссии есть еще 
какие-то полномочия, по
мимо тех, что указаны в 
предыдущих тринадцати 
пунктах данной статьи, 
то, наверно, нужно их 
просто оговорить, а в та
ком виде пункт 14 допу
скает самое широкое 
толкование.

В статье 25 перечисля
ются полномочия окруж
ной избирательной ко
миссии, в статье 27 — уча
стковой. И в одном, и в 
другом случае тоже есть 
эти ни о чем не говоря
щие пункты.»

Лери МАМИТОВ, 
бригадир цхинвальско
го завода «Эмапьпро- 
вод».

пропустит и неточность в 
главе II! «Избирательные 
участки». В статье 19 гово
рится, что на судах, нахо
дящихся в день выборов в 
плавании, могут быть обра
зованы избирательные уча
стки, которые входят в из
бирательные округа по ме
сту их нахождения или по 
месту порта приписки суд
на. А в статье 20 читаем, 
что избирательные участки 
образуются в таком случае 
соответствующими Советами 
народных депутатов по ме
сту порта приписки — и толь
ко. Видимо, не у меня од
ного возникла в связи с 
этим мысль: логичнее со
блюсти какое-то единообра
зие.

Снова вернемся к общим 
положениям. Цитирую ста
тью тринадцатую проекта: 
«Лица, ...допустившие... на
рушения настоящего Закона, 
несут установленную Зако
ном ответственность». На
прашиваются вопросы: ка
кую ответственность — уго
ловную, гражданскую? Ус
тановленную каким Зако
ном —  этим или каким-то 
другим?

Или взять статью 18 гла
вы II «Порядок назначения 
выборов и образования из
бирательных округов». Здесь 
говорится: «От общесоюзных 
общественных организаций 
избирается 750 народных 
депутатов СССР». И в том 
числе: от Коммунистической 
партии — 100 депутатов. В 
нашей бригаде, например, 
задались вопросом: означа
ет ли это, что все осталь
ные депутаты должны быть 
беспартийными?

Не спорю, возможно, я и 
мои товарищи в каких-то 
тонкостях не разобрались, 
но разобраться хотелось бы. 
Думаю, что в доработанном 
виде Закон не будет допу
скать разночтений. Ведь он 
для того и принимается, 
чтобы четко определить по
рядок выборов.

Павел ВАРКУШИН,
бригадир колхоза имени
Калинина г. Лагодехи.

ГАРАНТИЯ
СТАБИЛЬНОСТИ
При знакомстве с проектом 

Закона об изменениях и до
полнениях Конституции (Ос
новного Закона) СССР обра
тил внимание на первое поло
жение статьи 125. В ней гово
рится: «Комитет конституцион
ного надзора СССР выбирает
ся съездом народных депута
тов СССР из числа специали
стов в области политики и 
права в составе председателя, 
заместителя председателя и 
13 членов комитета сроком на 
десять лет». И вот о чем хо
телось бы сказать.

У нас в стране нет, конеч
но, людей, стоящих выше за
кона. Но Комитет конституци
онного надзора призван осу
ществлять контроль за осуще
ствлением к о н е  титуционных 
прав и обязанностей граждан 
на всех уровнях. И естествен
но, лица, входящие в состав 
этого комитета, наделяются 
довольно большими полномо
чиями, а также довольно вы
сока та ответственность, кото
рая на них возложена. На мой 
взгляд, избирать конституци
онный комитет нужно не на 
десять лет, а на более дли
тельный срок, а может, и ос
тавлять ■ его составе людей 
пожизненно (как, кстатн, в ана
логичных «организациях» не
которых зарубежных стран). 
Думается, это будет вернее.

Роберт РАТИАНИ, 
председ а т е  л ь колхоза 
имени Калинина сала Пир- 
вели Майей Абашского 
района.

ИЗБЕЖАТЬ ДВУСМЫСЛЕННОСТИ
Внимательно вчитываемся мы сегодня в 

проекты двух законов Союза Советских 
Социалистических Республик. Д а это и по
нятно. Ведь вносятся коррективы в Кон
ституцию —  Основной Закон СССР, в глав
ный закон нашей жизни. И ответственность 
за то, каким он будет, лежит на каждом из 
нас. В этом —  высшее проявление демо
кратизации нашего общества, в этом — за
воевания гласности, которых мы добились 
в борьбе за перестройку.

Сегодня мне хочется обратить внимание 
на то положение статьи 115 проекта Зако
на об изменениях и дополнениях Консти
туции, в котором записано:

«Проекты законов и другие наиболее 
важные вопросы государственной жизнн 
решением Верховного Совета СССР, приня
тым по его инициативе или по предложе
нию союзной республики в лице ее высше
го органа государственной власти, могут 
быть вынесены на всенародное обсужде
ние».

Лично меня в этой формулировке не 
устраивает перспектива того, что некото
рые вопросы государственной важности 
могут быть вынесены на обсуждение. Про
должим эту мысль: значит, могут м не быть 
вынесены! Правильно ли это? Не вразрез

ли с нашим курсом на неуклонное разви
тие гласности, которая не может быть по
ловинчатой, неполной? Поэтому, чтобы из
бежать недопустимой а данном случае 
двусмысленности, предлагаю конкретизиро
вать' данное положение статьи 115 следую
щим образом: «Проекты законов... обяза
тельно должны быть вынесены на всена
родное обсуждение». И только после того, 
как народ выскажет свое мнение, могут 
превращаться из проектов в законы, по ко
торым нам предстоит жить. Мне кажетсв, 
это будет справедливо. Ведь почему мы 
сегодня пересматриваем отдельные поло
жения двух таких важных законодательных 
актов? Да потому, что действующее зако
нодательство, бывало, не всегда могло га
рантировать нам осуществление народовла
стия в полном объеме, бывало, приходило 
в несоответствие с действительностью. Чем 
шире, чем полнев гласность — тем больше 
гарантий того, что мы сможем избежать 
несоответствий в наших будущих законо
дательных актах. Ведь жить по ним потом 
приходится всем нам.

Елена ГУРГЕНИДЗЕ, 
преподаватель истории техникума 
кооперации.
г. Тбилиси.

#  Первый урожай травя
нистого растения пол-пала по
лучен а Кобулетском совхозе 
лекарственных растений Мин- 
медпрома СССР. Пришелец с 
Цейлоне используется при ле
чении печени, желудочных за
болеваний.

Сейчас на станции проходат 
испытание свыше двадцати тро
пических и субтропических ра
стений, ожидающих от уче
ных путевки в жизнь.

А поиски иовых лекарствен
ных растений продопжаютсв в 
научных экспедициях.

Н а  с и и м к а х :  в оранже
рее Закввказс к о й  опытной 
станции; старший лаборант 
Мэия Мачввариаии и кандидат 
биологических ивук Тимур Хал- 
ваши следят за плодоношени
ем бархатника лаваля.

Фото Н. Анастасьевв.
(Фотохроника

ГРУЗИНФОРМа).

•  ПАРТКОНФЕРЕНЦИЯ: СМОТР ПАРТИЙНЫХ РЯДОВ

В Ы Б
22 октября а 10 часов 'утра началась XXIX конференция 

Цалкской районной партийной организации. 23 октября я 
яосемь часоя утра закончил свою работу пленум вноаь из
бранного райкома партии, назвавший нового первого се
кретаря Цалкского РК КП Грузии —  Фотия Читлояа. Бывший 
здесь первым секретарем райкома Александр Осипов из
бран не был. Уже только '©дно это обстоятельство дает 
представление о напряженности работы конференции, про
должавшейся почти в течение суток. Здесь присутствовал 
м выступил с речью 3. Чхеидзе, первый заместитель Пред
седателя Совета Министров Грузинской ССР, член бюро ЦК 
КП Грузии.

В отчетном докладе Цалк
ского РК КП Грузии о работе 
за период с декабря 1985 го
да по октябрь 1988 года и 
задачах районной партийной 
организации по реализации 
решений X IX  Всесою зной  
партийной конференции под
черкивалось, что в районе 
сразу же после XXV II съезда 
КПСС и XXV II съезда Компар
тии Грузим был взят курс на 
развитие демократии и глас
ности, хотя необходимым для 
этого опытом коммунисты и 
трудящиеся района не обла
дали. Отчеты и выборы в 
первичных парторганизациях 
красноречиво показали, что 
хотя большинство коммуни
стов поддерживает новый 
курс, многие из них пока не 
знают, в чем конкретно дол
жен проявляться их личный 
вклад в перестройку.

Как отмечалось в докладе, 
не создана атмосфера прин
ципиальности и боевитости в 
первичных парторганизациях 
Башковского, Клдекарск о г о  
совхозов, Цалкского райпо
требсоюза, рехской средней 
школы. Беспринципность и ли
берализм хар актер н ы  для 
большинства коммун и с т о в  
Хачковского совхоза. Неудо
влетворительно оценена рабо
та секретарей парторганиза
ций целого ряда разных уч
реждений и совхозов района. 
Не может не насторожить тот 
факт, что за отчетный период 
было рассмотрено более ста 
персональных дел коммуни
стов, за нарушения партий
ной дисциплины, злоупотреб
ления служебным положени*- 
ем из рядов КПСС исключено 
17 коммунистов, на 28 нало
жены строгие партийны© взы
скания, за оторванность от 
партийной жизни, неуплату 
партийных членских взносов 
выбыл из рядов партии 21 
коммунист, в том числе ’м кан
дидат в члены КПСС.

И хотя Цалкский райком 
сумел добиться определенных 
сдвигов в улучшении идеоло
гической работы, укреплении 
связи с первичными партий
ными организациям*, достиг
нутого недостаточно, пред
стоит много работы, чтобы 
районная партийная органи
зация стала подлинным лиде
ром.

В районе реализуется про
грамма «Кадры», в основе 
которой лежит открытое фор
мирование резерва кадров, 
опирающееся на обществен
ное мнение, демократичное Й 
гласное обсуждение кандида
тур не только на партийные, 
но и хозяйственные, совет
ские руководящие посты. Это 
повышает ответственность и 
исполкома райсовета и со
вета РАПО, советов трудо
вых коллективов, призванных 
принимать активное участив 
в этой работе.

Действенность партий н о й  
работы оценивается, в конеч
ном итоге, по конкретным 
экономическим результатам, 
социальному развитию рай
она, положению дел в агро
промышленном комплексе. 
Минувший 1987 год ознамено
вался самым высоким за всю 
историю района урожаем кар
тофеля, по сравнению с 1985 
годом надои не одну фураж
ную корову возросли на 265 
килограммов, среднегодовой 
уровень XI пятилетки по про
даже государству молока по
высился на 1.600 тонн, при
чем полностью за счет обще
ственного животновод с т в а, 
вырос по сравнению с 1986 
годом процент прироста по
головья крупного рогатого 
скота и а свиноводстве.

Все большее распростране
ние получает арендный под
ряд. Коллективы, работающие 
по этому методу хозяйство
вания, объединяют уже более 
трех тысяч человек, возделы
вают 85 процентов всей п*ш- 
ни, более половины занятых 
в животноводстве тружени
ков взяли на арендное со
держание более 80 процентов

общественного крупного ро
гатого скота, овец, коз, все 
свинопоголовье.

Надо отметить, что наряду 
с перечислением достижений 
в отчете райкома партии идет 
речь и о нерешенных пробле
мах. Но как? Нет глубокого 
анализа, почему на местах не 
задействован противозатрат
ный механизм, факт этот 
лишь фиксируется, так же, как 
и . невыполнение районной 
целевой комплексной про
граммы «Корма», что крайне 
осложнило зимовку скота и 
привело к удорожанию жи- 
вотноводчес к о й  - продукции, 
возникновению тенденции к 
снижению овцепоголовья (за 
два дня до конференции рай
он критиковали на бюро ЦК 
КП Грузии за невыполнение 
планов продажи государству 
мяса и шерсти, низкие темпы 
уборки картофеля). Не выпол
няются планы производства 
зерна, овощей.

Вот, к примеру, на прошлой 
конференции критиковалась 
работа отдела культуры рай
исполкома, которая все еще 
не соответствует современ
ным требованиям, отмеча
лось, что за прошедшие три 
года существенных сдвигов 
здесь так и не произошло. А 
ведь это один из важнейших 
участков идеологической ра
боты. Почему? Анализа соз
давшегося положения доклад 
не содержит. Мы же хорошо 
знаем, что критика может 
быть действенной только тог
да, когда есть практические 
результаты исправления не
достатков, Иначе все остается 
по-прежнему: слова—словами, 
реальность —  реальностью.

За последние три года в 
Цалкском районе начато стро
ительство более 40 объектов 
социально - культурного и 
производственного назначе
ния, приняты в эксплуатацию 
газопровод, железная дорога, 
несколько, школьных зданий, 
роддом, ряд многоквартирных 
жилых домов, построены три 
моста, водопроводы, клуб в 
селе Реха; немало средств 
было направлено на ремонт
но-восстановительные рабо
ты. особенно объектов соц
культбыта. И опять же: каса
ясь недостатков в партийном 
руководстве к а п и т альным 
строительством, сферой ус
луг, райком ограничивается 
общими призывами к укреп
лению дисциплины, повыше
нию ответственности, укорами 
в адрес хозяйств, не выпол
нивших планы товарооборота,

. оказания услуг (совхозы рай
она имеют этот план на сум
му свыше трех миллионов руб
лей), упреками коммунистам, 
отмолчавшимся в ходе отчет
но - выборной кампании, не 
заострившим внимания на этих 
вопросах.

Но что же помешало само
му райкому партии усилить 
партийное влияние на жизнь 
и дела этих коллективов? Раз
ве может комитет ограничить 
свое участие в такой важной 
кампании лишь присутствием 
на собраниях членов бюро?

И естественно, что бытую
щие в торговле негативные 
явления, пассивность как со 
стороны руководителей, так 
и рядовых коммунистов си
стемы отрицательно сказыва
ются на формировании об
щественного мнения, в том 
числе и о руководстве рай
она.

Итак, отчетный доклад Цалк
ского райкома партии давал 
возможность делегатам кон
ференции сосредоточиться на 
ключевых задачах, опреде
лить надежные пути их реше
ния. Тем более, что было 
время на размышления — от
чет опубликовали за неделю 
до конференции в районной 
газете «Ленинский путь», так 
ж е, как и проект резолюции 
по нему. Поэтому работа XXIX 
Цалкской районной партийной 
конференции сразу началась 
с прений. На чем же сосре
доточили внимание делегаты?

Речь шла не столько о за
дачах, которые нужно решать 
в экономической, социальной, 
культур н о й  жизни района, 
сколько о том, кто будет воз
главлять районную парторга
низацию.

Были высказаны упреки по 
поводу навязывания в прош
лом кандидатур первых се
кретарей райкома партии из 
центра. В выступлении А . Ио- 
ниди, председателя Бешта- 
шенского сельсовета, шла 
речь о том, что первыми се
кретарями в Цалкском рай
оне работали не местные то
варищи, в этом он, в част
ности, видит причину многих 
недостатков в районе. Харак
теризуя работу первого се
кретаря райкома, А . Иониди 
подчеркнул, что А . Осипов по 
образованию экономист, спе
циалистом сельского хозяй
ства не является, а отсюда, 
как он считает, и все беды 
района.

Это было основным содер
жанием выступления пред
седателя исполкома сельсо
вета. Никак не оценив работу 
бюро райкома в целом, ни 
словом не обмолвившись о 
своем л и ч н о а А вкладе комму
ниста в работу по перестрой
ке, А. Иониди покинул трибу
ну. Его точку зрения под
держали и некоторые другие 
делегаты конференции. Э . Пи- 
лалов, уполномоченный Гос
комтруда, подчеркнул, что 
если в кадровой политике рай
кома есть п о л  ожительные 
сдвиги, то в сельском хозяй
стве их не видно. В прошлом 
году на 500 гектарах остался 
неубранным картофель, и, су
дя по нынешним темпам его 
уборки, такое повторится и в 
этом году. В отдельных хо
зяйствах остались нескошен
ными зерновые. Причина? 
Расшатана дисциплина, рай
ком игнорирует РАПО, ответ
ствен за это первый секре
тарь. Отрицательно о работе 
А. Осипова высказался так
же учитель бешташенской 
сельской школы А. Иониди. 
Учащиеся школы с начала 
учебного года заняты копкой 
картофеля, а руководители 
района не появляются на по
лях и не интересуются усло
виями их труда, оплатой. Да 
и не только в поле их йе ви
дать. Вновь установленный в 
школе котел не обеспечивает 
нормального отопления, а зи
ма в Цалкском высокогорном 
районе известна своим суро
вым характером. Учитель ос
тановился также на вопросе 
приема в партию директора 
школы К. Гарибова, которого 
первичная парторганиз а ц и я 
школы принимает, а райком 
не утверждает ее решения. 
(Как выяснилось позже, речь 
шла о фактах давних, к кото
рым нынешний состав райко
ма отношения не имеет. И во
прос оплаты труда школьни
ков тоже давно решен). Пред
седатель Бедианского посел
кового Совета С. Позов уп
рекнул райком партии и, в 
частности, первого секретаря, 
что они проходят мимо нега
тивных явлений в торговле, 
строительстве. В частности, 
оставили без внимания тот 
факт, что в поселок с Горий- 
ского завода Минжилкомхоза 
и бытового обслуживания на
селения привезли железобе
тонные конструкции для стро
ительства котельной Бедиан- 
ской больницы, а они оказа
лись полностью разрушенны
ми.

Итак, ряд делегатов конфе
ренции высказал свою отрица
тельную точку зрения на дея
тельность первого секретаря 
райкома партии. И это — 
убедительное доказательст
во того, что люди учатся от
крыто отстаивать свое мне
ние. Однако свет истины воз
никает из принципиального, 
делового обсуждения, и каж
дому, выступающему с кри
тикой, нужно помнить ленин
ский совет: «своим непосред
ственным участием в совет
ской и партийной работе ис
пытывать на практике исправ
ление ошибок». И только та
кой подход к делу плодотво
рен. Как же отреагировала 
конференция на выступления 
этих делегатов?

Т. Саакян, третий секретарь 
райкома партии, подчеркнул, 
что за каждым членом бюро 
райкома закреплен опреде
ленный участок работы, за 
который он несет персональ
ную ответственность. Следо

вательно, если говорить о 
промахах и упущениях а сель
ском хозяйстве, то ругать за 
них надо прежде всего его, 
Саакяна, и председат е л я 
РАПО Ф . Зосимова, а не толь
ко первого секретаря.

В выступлениях В. Чакалова, 
председателя комитета народ
ного к о н т р о л я  района, 
X . Джейранов а, директора 
Дашбашского совхоза, Ш . Ан
това, директора Триалетского 
совхоза, четко прозвучала 
мысль о том, что о недостат
ках нужно не только говорить, 
но и работать по их исправ
лению. В. Котанов, второй се
кретарь райк о м а  партии,
Г. Пурсанов, председатель рай
онного совета ветеранов вой
ны и труда акцентировали вни
мание на том, что успех ра
боты зависит не только от 
того, местный или приезжий 
товарищ возглавляет партий
ную организацию района, но 
прежде всего от его деловых 
качеств и компетентности.
Райком партии не должен 
подменять собой советские, 
хозяйственные органы. Его 
задача —- повысить требова
тельность к низовым звеньям, 
первичным парторганизациям.

ф . Читлов, председат е л ь  
исполкома райсовета под
черкнул, что, выступая в пре
ниях, Э. Пилалову, например, 
как уполномоченному Гос
комтруда и ответственному за 
рациональное использование 
трудовых ресурсов нужно 
было бы самокритично ска
зать о том, что им самим 
сделано для организации лю
дей на уборку картофеля. Де
легат И. Оганесян, директор 
Бурнашетского совхоза, обра
тился к Пилалову с вопросом, 
почему в районе сошло на 
нет пчеловодство, развитием 
которого он руководил*

На что последовала реплика 
Э. Пилалова, что отчитывается 
о своей работе не он, а пер
вый секретарь.

Всего в прениях приняли 
участие почти сорок делега
тов. Все участники прений 
оценили работу бюро райко
ма партии удовлетворительно, 
подчеркнули честность, объ
ективность и принципиаль
ность первого секретаря рай
кома партии А. Осипова, его 
вклад в социально - эконо
мическое развитие района.
Тем не менее, забегая впе
ред, скажем, что он не был 
избран даже в состав райкома 
партии (112 голосов —■ за, 
114 — против).

После окончания прений
началось обсуждение канди
датур по выдвижению в чле
ны райкома партии. Оно то
же шло непросто. Совещание 
представителей делегации, в 
работе которого приняли уча
стие делегаты от всех пер
вичных партийных организа
ций, внесло на рассмотрение 
конференции предложение по 
составу выборных органов. 
Однако было решено выдви
гать кандидатов прямо на 
конференции. Решение не 
стандартное, и а этом тоже 
проявилось стремление как 
можно более полно исполь
зовать права, которые дает 
сегодня демократизация об
щества, партийной жизни. 
Тщательно обсуждалась каж
дая кандидатура, а их было 
выдвинуто около семидесяти 
человек, избрать предложено 
было 61. '

Однако демократизация, как 
рентгеновским лучом, высве
чивает не только преимущест
ва этого процесса, но и воз
никающие в ходе его разви
тия упущения и ошибки, на 
которых всем нам следует 
учиться. В подтверждение это
го приведем ряд примеров, 
как в некоторых, парторгани
зациях Цалкского района из
бирали делегатов не XXIX 
партконференцию. Например, 
Э. Пилалов, состоящий на 
учете в партийной организации 
райсовета, в своей организа
ции избран не был, хотя его 
кандидатура и была выдвину
та в делегаты. В последующем 
он был избран от партийной 
организации Цинцкаройского 
совхоза, где было всего два 
мандата делегатов. Б. Гуро- 
ванов, заведующий производ
ством сельскохозяйственного 
объединения строймвт в р и *  
алое, был избран тоже сто
ронней организацией на парт
собрании в Цалкском АТП, 
где также имелось всего два 
мандата. В Олянском совхозе

Р
единственным делегатом от 
парторганизации был избран 
Г. Кесов, старший оператор 
Тетрицкаройской нефтебазы, 
иначе говоря, автозаправщик, 
который вообще незадолго 
до конференции встал на учет 
в этой парторганизации. Он 
был единственным делегатом 
на конференции от этой пар
тийной организации.

Коммунисты могут предла
гать избрать делегатом на 
вышестоящую конференцию 
всеми уважаемого товарища, 
который не является членом 
данной организации. Указан
ная практика не есть наруше
ние внутрипартийной демо
кратии. Но давайте не будем 
забывать о том, что выбирать 
в партийные вожаки, а деле
гаты таковыми как раз и яв
ляются, нужно лучших из 
лучших, способных повести 
за собой людей, повлиять на 
положение дел а своей или не 
в своей, но выдвинувшей его 
партийной организации. Но 
вот, к примеру, партий1.^* 
организация Нардеванску.» 
совхоза аыбраЛа своим деле
гатом заведующего Цалкской 
аптекой В. Чистонасова. В то 
же время в делегации совхо
за, состоящей из пяти человек, 

•нет ни одного рабочего—ком
муниста совхоза. Неужели не 
нашлось среди них людей, мо
гущих достойно представлять 
свою парторганиза ц и ю на 
конференции? Чем же про
диктован выбор Делегатов 
«со стороны»?

Такие фанты не единичны, 
и в целом все это привел© кэс 
тому, чЛб'на районной партий
ной конференции делегаты — 
рабочие совхозоа составляли 
•сего двадцать процентов, 
тогда как на прошлой кон
ференции их было около со
рока процентов.

Более того. Делегатами на 
конференцию были избраны в 
ряде случаев вообще не ра
ботающие коммунисты, при
чем без уважительных на то 
причин.

Обо всех этих фактах дол
жен был доложить конферен
ции заведующий организа
ционным отделом Цалкского 
РК КП Грузим А . Куюмчев, 
тем более, что бюро райкома 
партии, состоявшееся накану- 

'не конференции, поручило 
ему это сделать. Однако 
А . Куюмчев этого поручения 
не выполнил. Выступив в ка
честве председателя мандат
ной комиссии одним из пер
вых, соответствующей инфор
мации конференции не дал. 
Между тем для того, чтобы 
принят» правильное решение, 
нужно иметь полную, объем
ную информацию.

*  *  *
XXIX конференция Цалк- 

ской районной партийной ор
ганизации дает большую пи
щу для размышлений. Со всей 
очевидностью обнажила она 
неизбежные коллизии, воз
никающие в процессе демо
кратизации нашей жизни.

В Цалка выбрали местного 
человека, с которым вместе 
хотят и работать и жить. Пер
вым секретарем стал Фотий 
Читлов, юрист по образова
нию. Ему 36 лет, ом родился 
в селе Ахалик Цалкского рай
она в семье колхозников. 
Окончив школу, некоторое 
время работал арматурщи
ком, затем, окончив Саратов
ский юридический институт, 
работал следователем в Бол- 
мисской прокуратуре, помощ
ником прокуроре района име
ни 26 комиссаров г . Тби
лиси, прокурором Дманис- 
ского района. В 1985 году 
вернулся прокурором в свой 
родной район. Через год был 
выбран здесь председателем 
исполкома райсовета, а сей
час ему доверили возглавить 
партийную организацию рай
она. Вторым секретарем из
бран В. Котанов, третьим — 
Т. Саекян. Состоявшаяся вско
ре после конференции сессия 
Цалкского районного Совета 
народных депутатов избрала 
председателем испо л к о м а  
Ш. Сабадэе, работавшего ди
ректором каскада Храмских 
ГЭС.

Очень хочется верить, что 
Цалкская партийная конфе
ренция сделала правильный 
выбор.

Светлана МАРТЫНЮК.
Амиран МИТАГВАРИЯ.

(Спец. корр. «Зари Восто
ка»).
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#  ЮБИЛЕИ

Б Л А Г О Д А Р Н А Я  
ПАМЯТЬ ПОТОМКОВ

К 100-летию со дня рождения 3. Н. Ванеева

ОТНЫНЕ к названию Юго-Осатинского научно-исследо
вательского института Академии наук Грузни доба
вятся новые слова — «имени 3 . Н. Ванеева». Это ню 

имя станет носить одна из улиц столицы Юго-Осетии, будет 
реставрирован дом в райцентре Джава, где он родился, 
подготовлен и лечети первый из четырех томов избранных 
работ ученого, станут традиционными «ваиеевские чтения». 
Эти решения зиждятся на конкретных делах выдающегося 
ученого и общественного деятеля. 3 . Н. Ванеев был основа
телем института, который ныне стал носить его имя.

Юбилейное заседание, которое состоялось в ' здании 
Юго-Осетинского государственного драматического театра 
имени К. Хетагурова, открыл директор НИИ, доктор исто
рических наук, профессор Б. Тею ». С докладом о жизни и 
деятельности 3 . Н. Ванеева выступила доктор исторических 
наук, заведующая отделом этнографии Юго-Осетинского 
научно-исследовательского института 3 . Гаглоева. На засе
даний выступили также исполняющий обязанности вице- 
президента Академии наук Грузии, академик А . Апакидзе, 
заведующий отделом истории взаимоотношений с Север
ным Кавказом Института истории, археологии и этнографии 
имени И. А . Джавахишвили, доктор исторических наук Г. То- 
гошвили, член-корреспондент Академии наук Грузинской 
ССР, заведующий отделом осетинской литературы Юго- 
Осетинского НИИ АН Грузии, доктор филологических наук, 
писатель Н. Джуссойты, ученый секретарь Северо-Осетин- 
ского научно-исследовательского института, кандидат исто
рических наук Г. Цибмров, председатель Юго-Осетинского 
исторического общества, профессор Л. Чибиров, другие. |

В заседании принял участие кандидат в члены бюро ЦК 
КП Грузии, первый секретарь Юго-Осетниского обкома пар
тии А . Г. Чехоев.

«ЗАРЯ ВОСТОКА» 3 СТР.

у- шв —в- яви» —■ я м  Пульс планеты

I СССР ПРИСОЕДИНИЛСЯ К ПРОТОКОЛУ К ДОГОВОРУ О ПАНАМСКОМ КАНАЛЕ
® В А Ш И Н Г Т О Н ,  3 ноября. присоединении Советского Со- стие других стран мира в обес- международного значения.

I

к АХАРИЙ Николае в и ч 
к Ванеев относится к чи

слу лучших представите
лей осетинской творческой 
интеллигенции. Он был од
ним из первых вдохновителей 
и практических руководителей 
»сех начинаний культурной, 
«изни Юго-Осетии.

3. Ванеев обладал обшир
ными знаниями, был в изве
стной мере энциклопедистом, 
фундаментально владея асам, 
что относилось к избранной 
км специальности — 1 исто
рии, —  он хорошо знал уст
ное народное творчество осе
тин, литературу, этнографию, 
кономику, что позволило 

ему внести значительный и 
оригинальный вклад в реше
ние многих проблем, связан
ных с родным краем.

Захарий Николаевич Ване
ев родился 2 сентября 1888 г.

с е л }  Джава. Родители, ре
шив дать сыну образование, 
определили его в Джааскую 
начальную школу, по оконча
нии которой он продолжил 
учебу а Ардонской семина
рии. Будучи в семинарии, он 
вместе с другими учащимися 
организовал так называемый 
«Джавский драматический кру
жок». Этот кружок в 1904 го
ду в селе Джаве в здании 
начальной школы поставил 
нескрлько спектаклей. «Этими 
остановками, — пишет Васо 

Цвбаев в своей книге «ЗДцлет 
.рождения осетинского те

атра», —  было положено нача
ло зарождению театра в Ю н 
ой Осетии».
По окончании Ардонской 

семинарии 3. Ванеев в тече
ние двух лет работал а селе 
Мсхлеб. 8 этот период из 
числа молодежи и препода- 
«ателей мм была создана пер- 
•яя социал-демократическая 
Р у п п а  а Юго-Осетии.
Находясь в Тбилиси, 3. Ва

неев наряду с преподава
тельской деятельностью при
нимал активное участив и в 

осветительной работе среди 
етиискнх рабочих. Он был 

одним из организаторов ра- 
эчего просветительно-изда

тельского общества «Рухс», 
которого составил Устав. 

Общество «Рухс» было носм- 
влем демократических идей. 

В 1910 году Захарий Нико- 
аевич едет учиться а Киев, 
н поступил на экономическое 
деление педагогическ о г о  

одотдела Киевского коммер- 
вского института и окончил 
о в 1914 году. По окончании 

нститута он вновь работает 
Тбилиси.
В 1918 году Захарий Нмко- 

аевич приехал в Цхинвали.
вместе с Бидзиной Кочие- 

ым был инициатором откры- 
в городе Цхинвали гим- 

взии, где преподавал исто- 
и географию. Еще перед 

осстанием 1920 года после- 
овали аресты сочуастаовав- 

Советской власти. Зеха- 
и*° Николаевичу и Василию 
арсанову удалось бежать в 
•верную Осетию. В 1920— 
’ 21 годах Захарий Николае- 
’ч — преподаватель средней 
колы во Владикавказе, од- 
овременно он работает в уп- 
авленин по эвакуации населе- 
'*• Имеются документы об 
'•стии 3. Ванеева в устрой- 
»® беженцев • Юго-Осетии 
>сле подавления меньше- 
стекмми войсками мюньско- 

воестанмя 1920 года. Во 
'*дикаакаэе Захарий Нико- 
*«ич сотрудничал ■ местной 

ольшевнстской газете, где 
°Д псевдонимом «Трудовой» 
убликоеал свои статьи.
Сразу после победы Совет
ом власти в Грузии Захарий 
нколаевич возвращается в 
хмнвали, где занимает ряд 
а*тстаенных должностей. Он 
•оотал председателем сов- 
'Рхоэа Юго-Осетии, народ- 

комиссаром просвеще- 
Юге-Осетии.

3- Ванеея был одним из 
иЧиаторов организации на- 
* °  - литературного обще- 

■ ЦхинАали, которое за

нялось вопросами осетинско
го алфавите и осетинской ор
фографии, а затем начало со
бирать фольклорный матери
ал.

В 1927 году научно - лите
ратурное общество было пре
образовано ■ научно - иссле
довательский институт, кото
рый с 1944 года вошел в си
стему АН Грузии и становится 
Юго-Осетинским научно - ис
следовательским институтом 
Академии наук Грузинской 
ССР. Здесь с момента обра
зования его основы — науч
но - литературного общества 
до последних дней жизни ра
ботал Захарий Николаевич: 
ученым секретарем, заведую
щим отделом истории и этно
графии, заместителем дирек
тора, а в 1941— 1943 годах — 
директором.

В трудные годы войны За
харию Николаевичу пришлось 
руководить двумя институ
тами. С 1941 по 1948 год он 
был директором госпедин- 
ститута, в котором с 1935 по 
1950 год читал лекции по 
всеобщей истории, истории 
Грузии, истории осетинского 
народа. Он показывал личный 
пример самоотверженной ра
боты а тылу, за что был на
гражден медалями «За обо
рону Кавказа» и «За доблест
ный труд в Великой Отечест
венной войне 1941— 1945 гг.», 
В 1947 году 3 . Ванееву было 
присвоено звание заслуженно
го деятеля науки Грузинской 
ССР. Он был награжден так
же орденом «Знак Почета».

Захарий Николаевич первый 
из ученых Юго-Осетии защи
тил диссертацию на соиска
ние ученой степени доктора 
наук.

Захария Николаевича дав
но привлекала проблема этно
генеза осетин. Этому вопросу 
посвящены его работы «Исто
рические сведения об ала- 
нах-осах», «К этногенезу осе
тинского народа» и др. Ему 
принадлежит большая заслу
га в изучении истории аланов. 
Большое внимание ученый 
уделял вопросу о времени 
переселения осетин на Юж
ный склон Главного Кавказ
ского хребта. Он посвятил 
данной проблеме интересное 
исследование и внес ясность 
в этот спорный в исторической 
литературе вопрос. Захарий 
Николаевич в саоих трудах 
освещает и феодальный пе
риод В большой монографии 
он исследовал социально- 
экономическое полож е и и е 
крестьянства Юго-Осетии в 
XIX веке в условиях феодаль
но-крепостнического строя, а в 
дальнейшем и развивающе
гося капитализма, в условиях 
режима царизма и его коло
ниальной политики. Ряд работ 
3. Ванеев посвятил истории 
революционного движения в 
Юго-Осетии.

Теме революционной борь
бы трудящихся Юго-Осетии 
3. Ванеев посвятил и две 
исторические драмы «Дни 
борьбы» и «Горные орлы», а 
также ряд исследований. Пе
ру Захария Николаевича при
надлежат повести и стихотво
рения, что свидетельствует о 
его незаурядном писатель
ском даре.

Захарий Николаевич внес 
весомый вклад в научное ис
следование осетинского чер
товского эпоса. Эпос о нартах 
интересовал его а первую оче
редь как исторический источ
ник.

Захарий Николаевич Ване
ев — видный ученый, внес
ший огромный вклад в осети- 
новедение, человек исключи
тельного обаяния, благород
ства, высокой культуры и на
учной эрудиции, он снискал 
глубокое уважение и любовь, 
право на благодарную м дол
гую память.

. Зинаида ГАГЛОЕВА,
зае1 отделом этнографии
Юго-Осетинского НИИ АН
Грузии, доктор историчес
ких наук.

ВЫПУЩЕНО ПОЛИТИЗДАТОМ
1ышло- в сеет ежегодное 

« Т о ч н о е  издание «Стра- 
В  мира» за 1988 год. Оно
■  Держит краткие сведения об Щ 0и°микв И политике всех 

<сударств земного шара 
И ’счцадь, население, истори

ческий очерк, государствен
ный и общественный строй, 
экономика).

Справочник, выпущен и ы й 
Политиздатом, рассчитан на 
широкий круг читателей.

1 Я б р Я .
(ТАСС). В штаб-квартире Ор
ганизации американских госу
дарств (О АГ) в Вашингтоне 
состоялась церемония переда
чи на хранение документа о

присоединении 
юза к протоколу к Договору 
о постоянном нейтралитете и 
эксплуатации Панамского ка
нала. Протокол подписан СШ А 
и Панамой 7 сентября 1977 го
да. Он предусматривает уча-

печении режима нейтралитета 
Панамского канала.

Решение Советского прави
тельства расценивается в Ор
ганизации американских госу
дарств как положительный акт

Ге
неральный секретарь ОАГ Жу
ан Клементи Баэна Соарис ука
зал на важность присоедине
ния Советского Союза к про
токолу, открытому для подпи
сания в 1979 году.

[•США
Заключительный этап
ВАШИНГТОН, 3 н о я б р я .  

(ТАСС). Президентская кам
пания в СШ А вступила а за
ключительную стадию. Уже 
в следующий вторник амери
канцы придут на избиратель
ные участки, чтобы проголо
совать либо за республикан
ца Джорджа Буша, либо за 
демократа Майкла Дукакиса.

Оба кандидата на пост пре
зидента проводят последние 
предвыборные митинги, ведя 
борьбу за голоса избирате
лей. Согласно последнему 
опросу общественного мне
ния, проведенному совместно 
газетой «Вашингтон пост» и 
телекомпанией Эй-би-си, Буш 
опережает Дукакиса в соот
ношении 55 процентов против 
42.

НИКАРАГУА
Поступает помощь

М АНАГУА, 3 ноября. (ТАСС). 
В Никарагуа продолжает по
ступать помощь пострадавшим 
в результате бушевавшего не
давно над страной тропичес
кого урагана «Джоан». Как 
сообщили здесь журналистам, 
к 1 ноября в республику до
ставлено из-за рубежа 2.326 
тонн продовольствия, медика
ментов, одежды и строймате
риалов.

Несмотря на поддержку 
различных государств и не
правительственных организа
ций, положение в стране про
должает оставаться критичес
ким. Более половины прибыв
шей из-за рубежа помощи 
уже распределено среди по
страдавших.

АФГАНИСТАН
Успешные операции

КАБУЛ, 3 ноября. (ТАСС). 
В минувшие сутки подразде
ления афганской армии про
вели ряд успешных операций 
в трех провинциях страны. В 
местечке Тур-Коталь и уезде 
Майванд провинции Кандагар 
мятежники потеряли 15 чело
век убитыми и 26 ранеными. 
У экстремистов захвачено 3 
автомашины с оружием и 
снаряжением, 40 ракет клас
са «Земля-Земля». В уезде 
Ишкамиш провинции Тахар 
разгромлен опорный пункт
непримиримых. Захвачено 2 
машины со снаряжением, без
отказные орудия, гранатоме
ты. Противник потерял 30 
человек убитыми и 6 ранены
ми. Пять мятежников захва
чено в плен.

АЛЖИР
Начался референдум

АЛЖИР, 3 ноября. (ТАСС). 
Сегодня в Алжире начался ре
ферендум, в ходе которого 
свыше 12 миллионов граждан 
в возрасте старше 18 лет 
должны высказать свое от
ношение к предложенному в 
октябре президентом АНДР 
Шадли Бенджедитом проекту 
первого этапа политических 
реформ. Голосование нача
лось в спокойной обстановке.

Изменения ряда статей кон
ституции предусматр и в а ю т 
разделение законодательной 
и исполнительной власти, рас
ширение полномочий прави
тельства, его отчетность пе
ред депутатами Национально
го народного собрания.

ГРУЗИЯ -  ВЬЕТНАМ: 
ДОГОВОР ДРУЖБЫ

Новой яркой страницей а летописи дружбы советского 
и вьетнамского народов стали Дни культуры СРВ, которые 
завершились вчера в Батуми.

ИНФОРМИРУЕТ ОБЪЕКТИВ

I #  Продолжается лроизяол 
израильских оккупантов не ок
купированных арабских зем
лях. Под предлогом поиска 
«зачинщиков беспорядков» ка
рательные отряды врываются 
я арабские деревни, обыскива
ют жилые дома, уничтожают 
имущество мирных граждан, 
проводят допросы, арестовы
вают десятки неповинных лю
дей.

Н а  с н и м к е :  безучастен
израильский солдат к боли и 
страданиям этого палестинца, 
борющегося за право иметь 
собственную родину.

Фотохроника ТАСС.

о 0 $
Топливно - энергетический 

комплекс в отраслях тяжелой 
промышлен н о с т и занимает 
особое место. Он представ
ляет собой многоотраслевую 
народнохозяйственную систе
му и является ведущей от
раслью в развитии экономики 
страны. Это обусловлено тем 
обстоятельством, что любой 
производственный или техно
логический процесс в про
мышленности, сельском хо
зяйстве, транспорте, строи
тельстве или бытовом обслу
живании населения во многом 
зависит от использования раз
ных видов энергии. Электро- 
и энерговооруженность тру
да — основная материальная 
основа для роста производи
тельности общественного тру
да.

За годы Советской власти в 
Г рузии с о з д а н а  мощная 
энергетическая база. Доста
точно сказать, что сейчас в 
республике за сутки произво
дится в два раза больше элек
троэнергии, чем производи
лось за год в дореволюцион
ной Грузии. Однако в нынеш
них условиях развития народ
ного хозяйства республики 
производство электроэнергии 
на собственных электростан
циях не может обеспечить по
требности в ней. Электроба
ланс республики — дефицит
ный, с годами он, этот дефи
цит, усиливается. Только за 
десять лет — с 1977 года по 
1987 год — он возрос более 
чем в шесть раз и достиг 
15 процентов от общей по
требности республики. Осо
бенно остро проявляется де
фицитность баланса в осенне- 
зимний период, когда на энер
гетических реках республики 
имеет место маловодье. В это 
время дефицит достигает 30 
процентов от общей потреб
ности республики. В этих ус
ловиях республика вынужде
на нехватку электроэнергии 
восполнять за счет перетоков 
из соседних республик: Ар
мении, Азерба й д ж а н а и 
РСФСР (Краснодарский край).

В дефиците электроэнергии 
существенную роль играет до
статочно высокий показатель 
потерь в электрических сетях 
общего пользования или, как 
сейчас назы в а ю т, «расход 
электроэнергии на ее транс
порт», который в республике 
составляет более 12 процен
тов от потребляемой энергии 
при 9 процентах среднесоюз
ного показателя по Минэнерго 
СССР. Это вызвано такими 
причинами, как конфигурация 
электрических сетей респуб
лики, старение сетевого обо
рудования, линий электропе
редачи, неэкономное и нера
циональное расхо д о в а н и е 
электроэнергии. Все это вы
нуждает энергосистему рес
публики принимать особые 
меры — ограничивать потре
бителей а снабжении электро-

Накануне был подписан До
говор между Аджарской АССР 
и провинцией Донгнай о парт
нерстве, дружбе и сотрудни
честве. Он предусматривает 
развитие прямых связей во 
всех областях политической, 
экономической, культур н ой  
жизни, науки и техники, даль
нейшее развитие традицион
ных братских отношений меж
ду советским и вьетнамским, 
народами. В частности, при
нято решение о создании 
совместных предприятий по 
выращиванию и переработке 
субтропических и технических 
культур — кофе, какао, пер
ца, сои, арахиса, бананов, ка
учука, а также в области ры
боловства, международного 
туризма и т. д . Будут орга
низованы месячники грузин
ской кухни в столице провин
ции Донгнай — Бьен Хоа и 
вьетнамской кухни а Батуми.

— Дни культуры Социали
стическом Республики Вьетнам 
стали важным событием в жиз
ни Аджарии, — сказал в бе
седе с корреспондентами 
ГРУЗИНФОРМа Председатель 
Совета Министров Аджарской 
АССР Г. Чигогидзе. — Они 
позволили расширить знания 
об истории и культуре вьет
намского народа, его успехах 
а мирном строительстве. Ба
тумцы и гости аджарской сто
пины с интересом знакомятся

с экспонатами выставки, рас
сказывающей о жизни и быте 
трудящихся провинции Донг
най, работами народных 
умельцев Вьетнама. Интерес
ную программу подготовил 
художественный ансамбль этой 
провинции.

Мы рады, что традицион
ные деловые дружеские связи 
нашей автономной республики 
и Вьетнама упрочились бла
годаря подписанному поза
вчера договору. Трудящиеся 
Аджарии помогали и продол
жают оказывать помощь вме
сте с другими советскими спе
циалистами в развитии промы
шленности и сельского хо
зяйства Вьетнамской Социали
стической Республики. Так, с 
их непосредственным участи
ем построены чайные фабри
ки в СРВ, нефтеперерабаты
вающий комбинат, гидроэлек
тростанция ь городе Чи Ан. 
Прямые связи помогут шире 
использовать экономический 
потенциал обеих сторон, бу
дут спсобствовать дальнейше
му развитию народного хозяй
ства провинции Донгнай. В 
свою очередь, труженики 
сельского хозяйства Аджарии 
используют опыт вьетнамских 
коллег в выращивании и пе
реработке ряда сельскохозяй
ственных культур.

Сегодня вьетнамская деле 
гаиия вылетела на родину.

В И З И Т  П О С Л А
Находящийся а Грузии Чрез

вычайный и Полномочный По
сол Бельгии я СССР Я . Пют- 
ман вместе с супругой зна
комится с жизнью м досто
примечательностями респуб
лики.

На встрече с председате
лем исполкома Тбилгорсове- 
та И. Андриадзе была под
черкнута важность улучше
ния советско - бельгийских 
отношений, посол интересо
вался ходом перестройки в 
различных сферах жизни рес
публики и ее столицы, тем,

как решаются вопросы соци
ально - экономического раз
вития города. В частности, он 
был проинформирован о 
предпринимаемых городскими 
властями усилиях по решению 
жилищно-коммунальных, эко
логических и транспортных 
проблем.

Посол Л. Пютмам осмотрел 
старую часть города, досто
примечательности Мцхета, по
бывал на концерте фольклор
ной музыки, посетил мастер
скую художника И. Очиеури.

(ГРУЗИНФОРМ).

ЭФФЕКТ МАЛЫХ ГЭС
энергией, а иногда и полно
стью отключать их.

Из-за недостаточности элек
троэнергии ухудшаются пока
затели электрификации рес
публики. Сейчас уровень про
изводства электроэнергии в 
Грузии иа душу населения со
ставляет 48,6 процента сред
несоюзного показателя. По 
электровооруженности труда 
одного работника а промыш
ленности республика отстает 
от среднесоюзного показате
ля на 32,3 процента, в совхо
зах — почти в три раза, в 
колхозах — в пять раз. В го
родах на жилищно-б ы т о 1 ы е 
нужды и услуги у нас на од 
ного жителя расходуется 75,4 
процента от среднесоюзного 
показателя, в сельской мест
ности — 74,6 процента.

Известно, что Г руэинская 
ССР не богата топливно-энер
гетическими ресурсами. В оп
ределенной мере нехватку 
энергетических ресурсов во
сполняют наши реки, которые 
являются носителями больших 
запасов гидравлической энер
гии. Однако утилизация этой 
энергии, ее превращение в 
электроэнергию связаны с оп
ределенными трудностями, в 
том числе с большими капи
тал ь н ы м и вложениями в 
гидростроительство, больши
ми сроками строительства, се
зонностью производства элек
троэнергии. Из-за этих причин 
на сегодняшний день нам уда
лось освоить только 11,3 про
цента технических гидроэнер
горесурсов республики.

В балансе топливно-энерге
тических ресурсов Грузинской 
ССР только 15 процентов со
ставляют ресурсы собствен
ной добычи электроэнергии, 
уголь, нефть. Основная же 
часть ресурсов завозится из 
разных регионов страны, что 
связано с большими транс
портными расходами, не гово
ря уже об ограниченных воз
можностях их завоза. За сот
ни и тысячи километров из 
отдаленных мест Советского 
Союза поступает к нам в 
республику весь объем при
родного газа, основная часть 
нефти и нефтепродуктов, а 
также значительная часть угля 
и электроэнергии. Некоторые 
виды ресурсов, например, часть 
нефти, поступает к нам из-за 
границы. Все это тяжелым гру
зом ложится как на экономи
ку республики, так и на эко
номику каждого предприятия.

Из вышесказанного стано
вится ясным, какое большое 
значение имеет развитие топ
ливно - энергетического ком
плекса Грузии. Особо актуаль
ной проблемой является раз
витие злектроэне р г е т и к и. 
Подъем этой отрасли диктует
ся временем. Необходимо 
осуществить мероприятия для 
устранения дефицита электро
баланса в течение всего года 
и создать резервы электро- 
м энергетических мощностей, 
которые сегодня колеблются 
от 0 до 2—3 процентов уста
новленной мощности, а то вре
мя как среднесоюзный пока
затель составляет 12—14 про
центов, а в развитых капита

листических странах — 20—25 
процентов.

Программа развития элек
троэнергетики Грузинской ССР 
предусматривает в будущем 
полное и надежное и электро
обеспечение экономики рес
публики. Основной задачей 
развития отрасли является 
скорейшее преодоление от
ставания электрификации рес
публики от среднесою з и о г о 
уровня и рост опережающими 
темпами энергетической ба
зы по сравнению с развитием 
экономики.

Концепция разработана в 
соответствии с программой 
развития энергетики Грузин
ской ССР на период до 2000 
года.

Для достижения намеченной 
цели в концепции предусмот
рено улучшение использова- 
ния существующих мощностей 
и энергоресурсов, создания 
новых базисных мощностей. 
Это особенно важно для ус
ловий Грузинской энергоси
стемы, где основную часть — 
60 процентов энергетических 
мощностей — составляют гид
роэлектростанции. В таких ус
ловиях развитие экономики 
республики становится зави
симым от погодных условий. 
В период маловодья, как бы
ло отмечено, выработка элек
троэнергии на гидростанциях 
значительно сокращается, и 
особенно это происходит в 
осенне-зимний период, когда 
потребность в электроэнергии 
возрастает. Ускоренное раз
витие энергетики республики 
диктуется также перспективой 
развития соседних республик 
Закавказья. Расчеты показыва
ют, что в будущем ни Арме
ния, ни Азербайджан не бу
дут иметь избытка электро
энергии и не смогут переда
вать в нашу республику до
статочное количество энергии.

В результате ограничится раз
витие экономики нашей рес
публики, продолжится отста
вание показателей в электри
фикации отраслей народного 
хозяйства, отстанет осуществ
ление программы улучшения 
жизненных условий народа.

В этих целях концепция на 
перспективу в течение 15 лет 
предусматривает осуществить 
расширение и реконструкцию 
Тбилисской ГРЭС, в результа
те чего установленная мощ
ность станции возрастет более 
чем в 1,5 раза. В Западной 
Грузии будет построена новая 
базисная станция — Кутаис
ская ГРЭС, в Восточной Гру
зии намечено построить так
же тепловую станцию — Тби
лисскую ТЭЦ, которая будет 
решать вопросы электроснаб
жения и теплоснабжения г. Тби
лиси.

Наряду с тепловыми станци
ями предусматривается стро
ительство новых гидроэлек
тростанций. Строительство гид- 
роэлектро с т ан  ц и й на реках 
Грузии имеет большое значе
ние для покрытия пиковых, и 
полупиковых нагрузок в За
кавказье и южных районах Ев
ропейской зоны СССР. Пре
дусматривается продолжить 
энергетическое освоение рек 
Ингури, Риони, Куры и дру
гих с комплексным их освое
нием для ирригации, водо
снабжения населения и созда
ния зон отдыха трудящихся и 
т. д . На реке Ингури будет 
построена Тобарская ГЭС, иа 
реке Цхенис-Цкали — Цагери- 
ГЭС и ЛахашуриГЭС, на реке 
Риони — каскад Намохвани- 
ГЭС и др.

Около 50 процентов всего 
технического гидроэнергетиче
ского потенциала республики 
составляют ресурсы, которые 
могут быть освоены путем со
оружения малых гидроэлек

трических станций (М ГЭС). На 
основе изучения условий для 
строительства энергетических 
объектов и ожидаемых техни
ке - экономических показа
телей их функционирования на
мечены объекты первооче
редного строительства общей 
мощностью 43 тысячи кило
ватт с годовой выработкой 122 
миллиона киловатт-часов, вме
сте с тем предусмотрено вос
становление 10 малых ГЭС и 
модернизация ряда действую
щих малых ГЭС в целях улуч
шения их энергетических по
казателей.

Наряду со строительством 
электростанций необходимо 
продолжить сооружение ли
ний электропередач и элек 
троподстанций. Особо важное 
значение имеет строительстао 
новых 500-киловольтных сис- 
темообразу ю щ и х и системо
связывающих линий электро
передачи. Это улучшит надеж
ность работы грузинской энер
госистемы и повысит качество 
электроснабжения потребите
лей.

Немаловажное значение для 
республики имеет вовлечение 
в народнохозяйственный обо 
рот нетрадиционных видов 
энергии: солнечной, геотер
мальном, ветровой, биомас
сы, вторичных энергоресур
сов. В Грузии определенный 
опыт а этом направлении име
ется, хотя, надо отметить, что 
проводимая работа еще недо
статочна. По нашим наметкам, 
к 2000 году использованием 
нетрадиционных видов энер
гии будет высвобождено сот
ни тысяч тонн условного топ
лива в год.

В будущем одной из ос
новных задач топливной про
мышленности республики явит
ся существенное увеличение 
в народнохозяйственном 6а- 
лансе доли местного топлива.

Для этой цели предусматри
вается расширение геолого
разведочных работ для вы
явления новых*, залежей неф
ти. Что касается Батумского 
нефтеперерабатывающего за
вода, то признано необходи
мым провести правительствен
ную экспертизу для выявления 
целесообразности его даль
нейшей эксплуатации с прове
дением коренной реконструк
ции. После этого и будут вы
работаны конкретные пред
ложения по заводу, В пер
спективе намечается увеличе
ние мощностей угольных шахт, 
расширится применение про
грессивных методов разработ
ки угольных пластов и пере
работки угля, будут внедрять
ся другие достижения научно- 
технического прогресса.

В 1995— 2005 годах а ре
зультате выполнения намечен
ной программы производство 
электроэнер г н и  увеличится. 
Увеличение нефтедобычи не 
предусматривается. Для раз
вития топливно-энергетическо
го комплекса потребуются ка
питальные вложения в разме
ре четырех миллиардов руб
лей. Но, несмотря на указан
ное, народное хозяйство рес
публики собственными энерго
ресурсами не будет обеспе
чено и в значительной степе
ни будет зависеть от завози
мых ресурсов.

Шалаа ЗАРАНДИЯ, 
начальник отдела топли
ва и энергетики Госплана 
Грузинской ССР;

Демури ЧОМАХИДЗЁ, 
заведующий отделом тяже
лой промышленности На
учно • исследовательского 
институте экономики, пла
нирования и управления 
народным хозяйством при 
Госплане Грузинской ССР.

В ТУ М  СТОРОНУ НАМ и с?
В «Основных положениях Схе

мы...» верно подчеркивается, что для 
реализации той напряженной про
граммы, которую мы сейчас обсуж
даем, ресурсный потенциал весьма 
ограничен: «Нет собственной сколь
ко-нибудь значительной энергетичес
кой базы, за исключением гидроэнер 
гии, которая в силу резкой сезонно
сти не может обеспечить надежного 
онергоснабжения народного хозяй 
ства». И потому проблема создания 
надежной энергетической базы зани
мает важнейшее место в Схеме: пре 
дусматриваются расширение и рекон
струкция Тбилисской ГРЭС, намеча
ется строительство в Западной Гру
зии Кутаисской ГРЭС, а в Восточ
ной — новой Тбилисской ТЭЦ. Пре
дусматривается возведение и других 
электростанций.

Строительство, как видим, пред
полагается обширное. Но есть ли 
иные пути для решения энергетичес
кой проблемы? Есть, и они преду
смотрены Схемой: «Немаловажное
значение для республики имеет во

влечение в народнохозяйст в е н н ы й  
оборот нетрадиционных видов энер
гии: солнечной, геотермальной, вет
ровой, биомассы, вторичных энерго
ресурсов. Использование этих видов 
энергии к 2000 году высвободит 670 
тысяч тонн условного топлива в год».

В Схеме четко прослеживается ба
ланс в пользу развития традицион 
ных видов энергетики. А вот возмож
ности использования нетрадиционных 
источников, как мне кажется, недо
оценены. В то же время только сол
нечная энергия при рациональном и 
последовательном ее использов а н и и 
может дать многое для решения про
блемы. К сожалению, в Схеме от
сутствует разработка конкретных мер 
по использованию нетрадиционной 
энергетики.

Конечно, нельзя возражать против 
строительства новых ГЭС вообще. 
Однако мы должны учитывать и объ
емы затрат на это строительство, и 
воздействие этих объектов на приро
ду. А значит, в ряде случаев на
стойчивее изучать иные варианты.

В последние годы вопросы, свя
занные с использованием нетрадици
онных видов энергии, не раз обсуж
дались в республике, в том числе 
и на самом высоком уровне. Однако 
до сих пор мы далеки*от их реше
ния. В то же время пришла уже по
ра заняться ими вплотную, а потому 
было бы целесообразно, на мой 
взгляд, ддполнить Схему более кон
кретными положениями по этим во
просам.

В «Основных положениях» указы 
вается, что осуществить запланиро
ванное предстоит на базе, в частно
сти. уникальных почвенно-климати
ческих и природных условий нашей 
республики. Возможности солнечной 
энергетики — разве не относятся они 
к условиям уникальным по своей 
благоприятности? Так давайте ис
пользовать их более полно.

Дали МУШКУДИАНИ, 
заместитель председателя респуб
ликанского молодежного природо
охранного объединения при ЦК 
ЛКСМ Грузии.



4 СТР. '«ЗАРЯ ВОСТОКА»’
ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

СИМВОЛ БРАТСТВА
Как уме сообщалось, а венгерском городе Кечкемете 

28 октябре состоялось открытие памятника автору «Витязя я 
тигровой шкуре» Шота Руставели. В связи с втим событием 
я братскую страну выезжали министр культуры Грузии В. Аса
тиани и первый заместитель председателя правления Обще
ства Руставели поэт Реваз Амашукели, авторы памятника — 
скульпторы отец и сын Константин и Мераб Мерабишвили, 
архитектор Нодар Мгалоблишвили.

Корреспон д  е  н т  ГРУЗИН- 
ФОРМ а попросил В. Асатиа
ни и Р. Амашукели поделить
ся впечатлениями об этом 
значительном событии в ис
тории культурных взаимосвя
зей грузинского и венгерско
го народов.

—  Открытие памятника Рус
тавели в Венгрии — особая 
вехе в истории грузинской 
культуры, —  сказал В. Аса
тиани. —  Впервые памятник 
нашему великому поэту, фи
лософу и мыслителю воздвиг
нут за пределами нашей стра
ны. Это тем отраднее, что в 
прекрасном старинном городе 
Кечкемете, где созда е т с я 
культурный центр — скульп
турный пантеон и где будут 
установлены памятники самым 
выдающимся людям разных 
народов мира, эту галерею ве
ликих людей планеты откры
ла бронзовая фигура Руста
вели.

Не случайно, что этот па
мятник воздвигнут именно на 
венгерской земле. С этой 
страной древней и богатой 
культуры нас многое связы
вает. Достаточно вспомнить 
хотя бы то, что с помощью 
видного венгерского деятеля 
Ммклоша Киша еще я X V II 
веке был создай грузинский 
типографский шрифт. С доб
рыми чувствами относятся в 
Грузии к национальным ге
роям Венгрии —  Лайошу Ко- 
шуту и Шандору Петефи. Мы 
гордимся, что потомки Кошута 
вот уже не одно десятилетие 
живут и трудятся а нашей 
республике. Произведения же 
Петефи горячо полюбил гру
зинский народ, они легли в 
основу сочинений ‘ композито
ров Г рузии.

Однако вряд ли существует 
белее сильное связующее 
звено между грузинским и 
Зенгерским народами, чем 
липкость выдающегося дея
теля культуры Венгрии, заме
чательного живописца и гра
фика Михая Зичи —  одного 
из первых великолепных ил
люстраторов поэмы Руставе
ли. Глубока признательность 
всего грузинского народа к 
Зичи: одна из тбилисских улиц 
носит его имя, на фасаде 
здания, где в типографии ров
но сто лет назад была напе
чатана поэма Руставели с ил

люстрациями венгерского жи
вописца, установлена мемори
альная доска.

Подлинники его иллюстра
ций, переданные художником 
в дар грузинскому народу, 
хранятся в М узее искусств 
Грузии, выставлялись как в 
Тбилиси, так и Будапеште. С 
Михаем Зичи связано и то, 
что венгры одними из пер
вых европейских народов на 
родном языке познакомились 
с этой поэмой. По совету ху
дожника в начале века Бела 
Бикар перевел это произве
дение на венгерский язык. .

Поэтому понятно, в каком 
радостном ожидании нахо
димся мы в преддверии от
крытия памятника большому 
другу грузинского народа Ми- 
хаю Зичи в Тбилиси. Это вол
нующее событие состоится 16 
ноября, и мы станем свиде
телями еще одного акта 
дружбы и братства двух на
родов. В столице Грузии, в 
сквере напротив Академии 
художеств, навсегда поселит
ся воплотившийся в бронзу 
художник, автором которого 
является замечательный вен
герский скульптор Шандор 
Киш.

Кстати, будучи в Венгрии, 
мы договорились издать в 
Тбилиси альбом с работами 
Михая Зичи, а в Венгрии бу
дет осуществлено издание 
поэмы Руставели.

О сотрудничестве наших 
двух народов можно говорить 
много. Еще свежими типо
графскими красками отдавало 
от книг Ильи Чавчавадзе, 
Григола Абашидзе, Чабуа 
Амирэджиби, Отара Чиладзе, 
Арчила Сулакаури, Гурама Ге- 
гешидзе, произведения кото
рых только что вышли в Вен
грии и которые подарили нам 
венгерские коллеги. Приятно 
было взять в руки один из 
последних номеров литера
турного журнале, в котором 
были напечатаны стихи Анны 
Каландадзе, Мухрана Мачава- 
риани, Мурмана Лебакидзе, 
Мориса Поцхиш^или, Резо 
Амашукели, Вахтанга Джаваха- 
дзе, Эмзара Квитайшвили, Та- 
риэла Чантурия, Бесика Хара- 
наули, Гиви Алхазишвили, Те 
до Бекишвили, Гурама Петри- 
ашвили.

Но вернемся к открытию 
памятника. Выступая на нем,

«ДА ЗДРАВСТВУЕТ 
ГРУЗИНСКИЙ 

ФУТБОЛ!»

Лремирова н и ы н  прошлой 
весной на Всесоюзном кино
фестивале в Ашхабаде полно
метражный документальный 
фильм «Да здравствует гру
зинский футбол!» удостоен м 
главного приза «Золотой Пал
ладии» на Международном фе
стивале спортивных фильмов в 
итальянском городе Палермо.

Созданная на Грузинской 
студии научно-популярных и 
документальных фильмов «Ме- 
матнанэ», картина завершает 
спортивную трилогию {Аежйс- 
сера Александра Жгенти. Два 
предыдущих фильма этого 
цикла —  ««Стадион» и «Гу
рия! Гурия! Гурия!» с успехом 
прошли на кино- и телеэкра
нах. В работе над кинолентой 
приняли участие Чабуа Ами
рэджиби (соавтор сценария), 
оператор Гурам Рога*а, ком
позитор Важа Азарашвили, на
писавший для картины ориги
нальную музыку и песню на сти
хи поэта Мориса Поцхншвили. 

♦  *  *
А  Н а с н и м к е :  А.  Ж ген т и  с

призом.

госсекретарь Венгрии по куль
туре Андраш Кнопп подчерк
нул большой интерес венгер
ской общественности к гру
зинской культуре. Впоследст
вии мы всюду убеждались ■ 
истинности этих слов. Это бы
ли встречи с венгерскими 
картвелологами, с большим 
другом грузинского народа, 
писателем и переводчиком 
Лайошом Тарди, который по
дарил нам гранки своей бу
дущей монографии о грузин
ской культуре.

Во время встреч с нашими 
коллегами мы разработали 
обширный план дальнейших 
культурных взаимосвязей, ко
торый будет дополнен и ут
вержден в дни пребывания 
венгерской делегации в Гру
зии.

—  Открытие памятника Рус
тавели в городе Кечкемете, — 
поделился Р. Амашукели, — 
выходит за рамки события, 
имеющего локальное значе
ние. Это, в первую очередь, 
еще одно яркое подтвержде
ние признания многовековой 
грузинской литературы, пода
рившей миру великого мы
слителя и философа, еще в 
XII веке воспевшего мир, 
дружбу, равенство, свободу, 
любовь. Памятник нашей сла
вы и гордости в Венгрии — 
продолжение тех добрых тра
диций взаимообогащающего 
содружества двух культур, ко
торые в наши дни все рас
ширяются и развиваются, да
ют неоценимые всходы

Я спешу сообщить еще об 
одном волнующем и радост
ном акте: в Венгрии создана 
ассоциация Общества Руста
вели — первая зарубежная 
ассоциация в центра Европы. 
Возглавляет ее Лайош Тарди.

' Выступая на учредительном 
собрании, посвященном этому 
событию, я говорил о наших 
связях, контактах, испытанных 
временем, и выразил уверен
ность, что они наполнятся но
вым. содержанием, обогатятся 
новыми именами, что их до
стойно продолжат новые по
коления. И открытие памят
ника, и создание ассоциации 
Общества Руставели выли

лись в настоящий праздник 
грузинской л и т е р а т у р ы ,  
праздник дружбы народов, 
главный герой которого за
стыл в бронзе, став отныне 
одним из вечных символов 
братства двух народов. И, 
словно подтверждая дух этих 
встреч на венгерской земле, 
сверкали мудрые строки по
эта, высеченные на камне на 
грузинском и венгерском язы
ках: «Кто себе друзей не
ищет, самому себе он враг!»

•  ФЕСТИВАЛИ

М о л о д о с т ь  
старинной песни

Фольклорный ансамбль 
«Элеса» Махарадзевского 
районного Дома культуры 
снискал заслуженную сла
ву у нас в стране и за ру
бежом. Он справедливо 
считается одним их про
пагандистов грузинской на
родной песню

«ЭАеса» создан двенадцать 
лет назад. Рождение и стано
вление этого творческ о г о  
коллектива связаны с именем 
отличного исполнителя гурий
ских песен и страстного про
пагандиста народного вокаль
ного фольклора Владимира 
Еркомайшвили. Он вел не
устанный поиск песен, сохра
нившихся в народе, и возвра
щал им вторую жизнь. В об
работке Еркомайшвили они 
звучали со сцены, повествуя 
нашему современнику о чая
ниях грузинского народа в 
далеком прошлом.

Это благородное дело и 
сейчас в надежных руках. Ру
ководитель ансамбля Ами
ран Тоидзе — один из пред
ставителей семьи Еркомай
швили. Обязанности консуль
танта ансамбля «Элеса» взял 
на себя племянник В. Ерко
майшвили — народный артист 
Грузинской ССР Анзор Ерко
майшвили — руководитель из
вести' • заслуженного ан- 
сам« пьсни и танца Грузии 
«Рустави».

Настоящим испытанием на 
зрелость для «Элесы» стало 
участие в Международном 
фестивале народной музыки, 
который проходил в СШ А. В 
двадцать второй раз прово

дился в СШ А этот праздник, 
а Советский Союз впервые 
принимал в нем участие. Сре
ди 35 членов делегации СССР 
десять были исполнителями 
грузинских народных песен из 
«Элесы». Несколько дней зву
чали в их исполнении гру
зинские народные песни в 
Вашингтоне, ставшем местом 
проведения фестиваля. И, по 
свидетельству местной прес
сы, мастерство певцов из Ма- 
харадзе здесь оценили по до
стоинству. Газета ««Вашингтон 
пост» писала: «На сцене — 
члены а н са м б л я  «Элеса», 
представившие Кавказ на аме
риканском фестивале. Они 
улыбаются друг другу. Мы, 
затаив дыхание, ждем. И вот 
они начали петь «Криманчу- 
ли». Впечатление трудно пе
редать».

Такие песни, утверждают 
сии, как многоголосы? «Ха- 
санбегура», «Надури». «Ади- 
ла», «Швидкаца» и другие, мо
гут исполнять настоящие ма 
стера вокального искусства

Члены ансамбля «Элеса», 
вернувшись в родной Маха- 
радзе, начали готовить новый 
репертуар.

У  Амирана Тоидзе, Котэ 
Гелеква, Амирана Чхартишви- 
ли, Валериана Беришвили, Гу
рия Сихарулидзе, Карло Ку 
тидзе, Бухути Микадзе, Вано 
М курналидзе, Чичико Кечак- 
мадзе и других впереди не
мало встреч с настоящими 
ценителями народного фоль
клорного искусства.

Нугзар КИНКЛАДЗЕ, 
(Корр. «Зари Востока»).
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ПУТЕШЕСТВИЕ БУДЕТ ПРИЯТНЫМ
Для людей, любящих туризм, нет 

межсезонья. К их услугам — различ
ные формы путешествий, позволяю
щих лучше познать мнр, обогатить 
свое представление о нем.

Сегодня мы рассказываем о том, 
канне маршруты предлагает жителям 
республики Тбилисское бюро путеше* 
ствий и экскурсий.

«Турбаза на колесах»
«Турбаза на колесах» —  иначе и не 

назовешь туристический поезд «Гру
зия». С каждым годом .такая форма 
путешествий привлекает все больше 
и больше любителей дальних стран
ствий. Составы формируются из 12 
купейных вагонов и 3 вагонов-ресто
ранов. Пассажиры «Грузии» за корот
кое время ознакомятся с материаль
ными и культурными ценностями брат
ских республик нашей страны. Как 
нам сообщили в Тбилисском бюро 
путешествий и экскурсий, движение 
поездов предусматривается, главным 
образом, в ночное . время, чтобы в 
дневные часы туристы могли участ
вовать в экскурсиях и осмотреть до
стопримечательности в пунктах оста
новок.

Большой интерес жителей нашей 
республики вызвала экскурсия по 
маршруту Тбилиси —  Ростов — Во
ронеж — Рязань — Кострома —  Яро
славль — Новгород —  Ленинград — 
Тбилиси. Недавно в Тбилиси верну
лись и те, кто на туристическом поезде 
«Грузия» посетил Волгоград, Челя
бинск, Омск, Новосибирск,- Томск, 
Иркутск, Красноярск. Всего этим мар
шрутом воспользовались более 250 
туристов.

И вот 16 ноября формируется еще 
одна «турбаза на колесах». Ее марш
рут Тбилиси — Баку —  Ташкент — 
Фергана — Самарканд — Душанбе — 
Ашхабад — Бухара —  Ургенч — Вол
гоград. Спустя три недели, 7 де
кабря, поезд «Грузия» прибудет в 
Тбилиси.

В Болгарию — морем
Теплоход «Федор Достоевский» — 

один из комфортабельных судов Чер
номорского морского пароходства. В 
этом могут убедиться и жители на
шей республики, те, кто изьявит же
лание и с 11 по 16 ноября нынеш
него года воспользуется его услуга
ми, — отправится в увлекательное пу
тешествие по маршруту Одесса — 
Варна —  Одесса.

Организует круиз Тбилисское бюро 
путешествий и экскурсий. Вылетев спе
циальным авиарейсом из Тбилиси в 
город-герой Одессу, туристы в тот 
же день отплывут на «Федоре До
стоевском» в город-курорт Варну. 
Этот город основан еще в V I веке до 
нашей эры греческими колонистами. 
Сегодняшняя же Варна — крупный, 
культурный центр Болгарии, где про
водятся различные международные 
фестивали.

Теплоход «Федор Достоевский» 
вернется в порт своей постоянной 
приписки 16 ноября. Через день он 
вновь выйдет в открытое море и 
возьмет курс на Варну. На этот раз 
в круиз отправятся более 40 грузин
ских туристов. Как и в первый раз, 
экскурсия рассчитана на шесть дней. 
В ноябре в братскую страну плани
руется организовать еще одно мор
ское путешествие с участием пред
ставителей нашей республики.

Кто оседлает коня!
Терский конный завод — единст

венное хозяйство в Советском Союзе 
по разведению чистокровных араб
ских лошадей. Расположен он неда
леко от Пятигорска, в одном из жи
вописнейших уголков Северного Кав
каза, у подножия гор Машук, Ж елез
ная, Бештау и Змейка. Сюда завезе
ны были не только оригинальные 
арабские лошади из Аравии, но и 
жеребцы и кобылы из Англии и Поль
ши. Терские конники предлагают свои 
услуги жителям Грузии — любителям 
верховой езды. Терский конный завод

располагает отлично оборудованным 
манежем в Буденовке, недалеко от 
Пятигорска, имеется здесь и гости
нице со всеми удобствами.

С будущего года оседлать араб
ского скакуна получат возможность 
и туристы — любители верховой ез
ды из Грузии. Тбилисское бюро пу
тешествий и экскурсий планирует ор
ганизовать специальные группы, кото
рые смогут воспользоваться услуга
ми Терского конного завода. Поезд
ка на Северный Кавказ рассчитана на 
5— 10 дней. Туристы из нашей рес
публики будут проживать а благо
устроенной гостинице в районе Тер
ского конного завода, где их ожида
ют отлично оборудованный манеж и 
великолепные скакуны.

К вашим услугам — 
«Кооптурист»

Не секрет, что, отправляясь в от
пуск, будь это летом или зимой, каж
дый из нас сталкивается с трудно
стями разного рода. Где достать би
леты на поезд или самолет? Приехав 
на отдых на берег моря или же в го
ры, негде ночевать — в гостиницах, 
как правило, свободных мест почти 
никогда не бывает... Трудно достать 
билеты, забронировать места в гости
ницах, приобрести туристические пу
тевки. Эти и другие виды услуг берет 
на себя недавно созданный «Коопту
рист».

Вам достаточно обратиться к ра
ботникам этого кооператива, который 
сейчас размещается в старой части 
Тбилиси, в «Караван-сарае», и все 
хлопоты, связанные с поездкой и 
устройством на месте, они возьмут 
на себя. Особое внимание в коопе
ративе уделяют молодоженам. Им 
достаточно будет за месяц до сва
дебного путешествия обратиться в 
«Кооптурист», и «медовый месяц» не 
будет омрачен трудностями. '

«Кооптурист» начнет принимать за
явки на обслуживание как индивиду
альные, так и коллективные с декаб
ря нынешнего года.

Шалве СВАНИ.

•  Контакты, 
сотрудничество

КРЕПНУТ
ТОРГОВЫЕ

СВЯЗИ
Открытие международ

ной автомагистрали между 
Советским Союзом н Тур
цией через село Сарпи 
имеет большое значение. 
Она должна привести к ак
тивному и широкому со
трудничеству наших стран, 
■ частности, Грузии, и 
приграничных вилайетов в 
Турции а экономической, 
культурной и многих дру
гих областях. И вот пер
вые шаги сдалаиы...

Недавно из поездки по при
граничным районам Турции 
возвратилась первая грузин
ская официальная делегация 
во главе с Председателем Со
вета Министров Аджарской 
АССР Г. Чигогидзе, которая 
находилась в вилайетах Арт- 
вин и Эрзерум. Корреспон
дент ГРУЗИНФОРМа попросил 
поделиться впечатлениями от 
этой поездки члена делегации, 
уполномоченного Министер
ства внешних экономических 
связей СССР при Совете Ми
нистров ГССР Р. Элигулашвили.

— Везде нам хозяева ока
зывали теплый и радушный 
прием. Не обделили нас вни
манием и местные средства 
массовой информации. Нам 
была предоставлена возмож
ность выступить по турецко
му радио.

За столь короткий период 
мы имели три встречи с де
ловыми кругами этих пригра
ничных районов Турции. На 
них обе стороны пришли к 
выводу, что прямое автомо
бильное сообщение поможет 
использовать преимущес т в а 
географической близости на
ших стран, будет способство
вать оживлению туризма, ак
тивизирует коммерческую де
ятельность, поможет устано
вить прямые контакты. Меж
ду Аджарской АССР и вилай
етом Эрзерум можно нала
дить взаимовыгодное сотруд
ничество по производству и 
переработке чая и цитрусо
вых культур, других пищевых 
продуктов.

Нам предстоит еще много 
сделать. Но начало взаимовы
годному сотрудничеству по
ложено. Наша сторона пред
ложила создать комиссии по 
изучению экспортных товаров, 
конъюнктурных цен с участи
ем деловых кругов обеих 
стран.

НА СТРАЖЕ ЮЖНЫХ РУБЕЖЕЙ

ТРЕВОЖНАЯ ГРУППА ИДЕТ В НОЧЬ
Едва над землей сгустились 

быстрые осенние сумерки, как 
по крыше заставы дробно за
стучали первые капли дождя. 
Со стороны гор шла гроза. 
Через несколько минут на 
землю обрушились мощные 
ливневые потоки. Дежурный 
связист посмотрел в окно, за 
которым вспыхнули фиолето
вые росчерки молний, и зяб
ко поежился, хотя в комнате 
было довольно тепло. Да, в 
такую погоду нести службу 
на участке — занятие, прямо 
скажем, не из приятных.

Связист вернулся к пульту, 
и в то же мгновение вспыхну
ло малиновым цветом одно 
из квадратных «окошек». По
мещения заставы огласил сиг
нал тревоги.

Первыми в пронизанную 
струями дождя темноту ум
чались на «уазике» члены тре
вожной группы. В ее составе, 
как обычно, были самые опыт
ные, уже не раз проверен
ные в деле специалисты. Ин
структор службы собак, моло
дой коммунист сержант В. Ан
дрюшин, командир отделения 
сержант А . Байбара, стр е л к и -  
рядовые В. Артюхов и Д. Да- 
виденко, стрелок-водитель ря
довой А . Лесинский... Именно 
от их мастерства сейчас за
висело практически все.

В салоне «уазика» стояла 
напряженная тишина. Каждый 
мысленно старался предуга
дать дальнейший ход собы
тий. Что стало причиной сиг

нала? Техническая неполадка 
или нарушитель? С одной 
стороны все усиливающийся 
ветер, дождь вполне могли 
привести к обрыву нити, с 
другой — и для лазутчика 
лучших условий для того, что
бы попытаться осуществить 
намеченное, наверное, и не 
придумаешь.

Все точки над «и» расста
вил тщательный осмотр конт
рольно - следовой полосы. 
Вот она, ясно видимая це
почка отпечатков, Обнаружи
ли воины и другие признаки 
нарушения государственной 
границы. Лазутчик действо
вал дерзко. Он и не пытался 
заделать за собой оставлен
ные обувью отпечатки. Став
ку сделал на скорость, быст
роту преодоления опасной 
зоны.

В небо взлетели сигналь
ные ракеты. На какие-то мгно
вения черные, разлохмачен
ные края туч окрасились тре
вожным красным цветом.

Не мешкая, инструктор по
ставил собаку на след. В де
ло включились и прожектори
сты. Световая завеса была 
поставлена ими на наиболее 
вероятном направлении дви
жения лазутчика.

В полной готовности к ре
шительным действиям нахо
дились и пограничники, заняв
шие позиции на рубеже при
крытия.

Когда в затянутое тучами 
небо взлетела очередная се

рия осветитель н ы х  ракет, 
именно эти пограничники яс
но увидели бегущего челове
ка, а сзади, метрах в пяти
стах, идущую по пятам за на
рушителем тревожную груп
пу.

Мгновенно оценив обста
новку, наряд А. Ольшанского 
сменил позицию, выдвинулся 
наперерез бегущему лазутчи
ку.

Услышав властный окрик
«Стой! Руки вверх!», наруши
тель на мгновение остановил
ся, как вкопанный. Он, навер
ное, отказывался верить в слу
чившееся, в полное круше
ние всех планов. Рванулся на
зад, но здесь уже были по
граничники тревожной груп
пы. Острые лучи следовых 
фонарей осветили лицо не
знакомца, не выражавшее ни
чего, кроме злобы и испуга 
Лазутчику оставалось только 
выполнить команду воинов в 
зеленых фуражках. Из подня
тых кверху рук выскользнул 
и воткнулся в мокрую землю 
широкий тесак...

Вот так закончился этот 
быстротечный ночной поиск.

Отточенное ратное мастер
ство и высокий професси
онализм участников, прояв
ленные при задержании ма
терого нарушителя государ
ственной границы, по досто
инству оценены командовани
ем отряда. -

Игорь НИКИТЮК,
старший лейтенант.

•  ПОСЛЕСЛОВИЕ К СОБЫТИЮ

Мэрия Атланты награждает,
Минувшим летом группе учащихся тбилисской 53-й сред 

ней школы побывала в американском городе Атланта. И 
вот — ответный визит заокеанских гостей.

Эту встречу грузинские 
школьники ждали с нетерпе
нием. Готовиться к ней нача
ли сразу же после приезда 
из ,С Ш А . Разрабатывали про
грамму предстоящих Дней 
дружбы, репетировали номе
ра праздничного концерта.

Своим старшим американ
ским друзьям — людям раз
ных профессий —  хозяева по
казали родную школу, пригла
сили на занятия, после чего 
состоялся концерт школьной 
самоде ятель ности.

— Наши ребята, как, впро
чем, и весь преподаватель
ский состав, стремились сде

лать все, чтобы американ
цам было у нас так же тепло 
и уютно, как у себя дома, —■ 
говорит директор 53-й сред
ней школы Ламара Маргвела- 
швили. Думаю, это нам уда
лось. Во всяком случае, по
добной встречи, насыщенной 
искренно с т ь ю, доброжела
тельностью, душевностью, я не 
припомню. Жаль, конечно, 
что вместе со взрослыми не 
приехали и школьники. Но, 
думаю, что ждать этого дол
го не придется...

Группе грузинских старше
классников, побывавших в Ат
ланте, гости вручили дипло
мы мэрии этого города «По

четный член Атланты». Они 
получили их из рук руково
дителя американской группы 
Кетрин Лис. Среди награж
денных — учащиеся Василий 
Эгнаташвили, Тея Маргвела- 
шзили, Отари Багратиони, Шо
та Надирашвили, Сандро Тке- 
шелашвили, Кетеван ' Асатиани, 
Тея Берадзе, Кетеван Маха- 
рашвили, Майя Цинцадзе, * 
также директор школы Лама 
ра Маргвелашвили и препо
даватель музыки Мака Аро- 
шидзе, которые сопровожда
ли ребят в поездке по Ат
ланте.

Нина ДАВЛАШ ЕРИДЗЕ.

■4 НОЯБРЯ 1988 г. 

•  СПОРТ

НТО ЗАВОЮЕТ 
ВТОРУЮ ПУТЕВКУ?

Вчера на тбилисском ста
диона «Динамо» им. В. И. Ле
нина в матче на первенство 
СССР по футболу среди ко- 
менд высшей лиги встретились 
тбилисские динамовцы к мо
сковские автозаводцы. Игра 
имела важное значение для 
обоих коллективов. Торпедов
цы ведут спор за призовое 
место, а тбилисцы стремятся 
занять более «престижную» 
строчку в нижней половине 
турнирной таблицы.

Доводы гостей на победу 
оказались предпочтительней — 
на размокшем от осенней 
распутицы поле они победили 
со счетом — 1 : 0 .

Состоялись матчи 43-го ту
ра чемпионата страны по фут
болу среди коллективов пер
вой лиги.

Обе грузинские комендь 
проводили свои игры на вы
езде и обе потерпели пора
жение с крупным счетом. «Гу
рия» уступила ЦСКА —- 2 :5  
а батумское «Динамо» — «Куз
бассу» — 0 : 4 .

Особенно огорчили ланчхут- 
ские футболисты. Успешное 
выступление «Гурии» в по
следних турах первенства по- 
эаолял'о надеяться, что она су
меет преодолеть в Москве 
«армейский барьер». К гоже- 
лению, этого не произошло 
Немаловажную роль сыграл 
здесь, конечно, фактор не 
только чужого, но еще к то
му же и искусственного поля. 
Играть в манеже, в непривыч
ных для себя и привычных для 
соперника условиях в таком 
ответственном матче — труд
но вдвойне. Несмотря на от
чаянные попытки ланчхутцев 
спасти игру, им этого сделать 
не удалось. Самым же реаль 
ным претендентом на вторую 
путевку в высший дивило/ 
советского футбола стал вол 
гоградский «Ротор», переиг
равший на своем поле таш 
кентский «Пахтекор» — 3 * С 
Если волжане сумеют одер
жать дома победу в заключи 
тельном туре первенства над 
душанбинским «Памиром», ко 
торый уже завоевал право вы 
ступать в высшей лиге, догнат> 
их уже не сможет никто.

Остальные встречи ^авер 
шились так: «Даугава» ^«Ко 
тайк» — 1 : 0 ,  СКА «чарпа- 
ты» — «Кубань» — 1 : 2 ,  СКА 
(Ростов-на-Дону) — «Паммрв- 
3 : 1 ,  «Звезда» — «Метал
лург» — 2 : 0 ,  «Геолог» — «Ко 
лос» — 2 : 0 ,  «Динамо» (Став 
рополь) — «Заря» — 3: 0 ,  
.«Спартак» —  «Ростсельмаш» — 
3 : 0 .

АЛЕКСЕИ Ч И Ж О В - 
ЧЕМПИОН МИРА

Алексей Чижов из Ижевске, 
выиграв в предпоследнем ту 
ре первенства мира по меж 
дународным шашкам в Пара
марибо (Суринам) у францу 
за Оливье Бонава, завоеае; 
звание чемпиона. 24-летни» 
гроссмейстер набрал 14,5 о 
ка а 20 партиях.

По 13 очков у минчанина 
Анатолия Гантварга и голланд 
ца Тона Сейбрандса, сыгра* 
ших между собой вничью.

В других партиях рижанж 
Гунтис Валнерис победи/ 
франиуэа Дамиеля Исселене 
Герард Ямсен (Голландия) -• 
Хьюго Кемпа (Суринам), Джо 
Садиек (Суринам) —  Мигеле 
Валлена (Коста-Рика). Вничью 
сыграли ленинградец Михаил 
Кореневский и бразилец Хо
се Леандр, Эдуард Аутар 
(Суринам) и Роб Клерк (Гол 
ланди я), Мамин Н'Диайе (Ма 
ли) и Хендрик ван дер Зев 
(Голландия),' минчанин Алек 
сандр Балякин и браэиле 
Хосе Мария да Сильва.

МЯЧ НАД СЕТКОЙ
Волейб о л и с т ы  сборней 

СССР взяли реванш за пора 
жение на Олимпийских игр* 
а Сеуле, победив в финале 
розыгрыша Кубка Японии 
хиросимском зале «Сан пле 
за» обладателей золотых ме 
далей Игр-88 — к о м а н д у  
СШ А — 3 : 2 (11 : 15, 15:
10:  15, 15:  12, 15:  12),

Как и на играх в Сеуле 
третье место на этом турнире 
заняли аргентинцы, выиграв 
шие у хозяев соревнований — 
японских волейболистов — 
3 :0  (1 5 :1 2 , 15 : 4 ,  15-12).

Теперь, вслед за мужским 
командами, готовятся разы/ 
рать традиционный Кубок 
волейболистки. Турнир старту 
ет завтра.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ 

на 4 ноябре

МОСКВА
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е . 

7.30 — «120 м и н у т » . 9.35 — А. 
З у р а б о в  «М он ол ог К а м о » . Т е л е 
в и зи о н н ы й  ф и л ь м -с п е к т а к л ь . 2-в 
с е р и в . 11.00 — К он ц ер т  Б у р ятск о го  
г о с у д а р с т в е н н о го  а н с а м б л я  песни  
н  т а н ц а  « Б а й к а л » . 11.55 — « Д е л а й  
с  н а м и , д е л а й , к а к  м ы . д е л а й  
л у ч ш е н а с » . 16.45 — П оет в о к а л ь 
н о е  т р и о  « Р я б и н у ш к а » . 17.00 —
В ст р еч а  с  р е д к о л л е ги е й  ж у р н а л а  
«В оп росы  и ст о р и и » . 17.35 — « О т
ч е ю  и  п о ч ем у * . 18.05 — Ч ел овек . 
З е м л я . В с е л е н н а я . 19.05 — Т е л е 
ж у р н а л  «А гр о » . 19.35 — М у л ьт
ф и л ь м . 19.45 — С его д н я  в м и ре. 
20.05 — « К то  в о й д ет  в  Б ел ы й

д о м ? »  О п р ед в ы б о р н о й  кам паним  
в  СШ А . 20.35 — Т елеви зи он н ы й  
ф и л ь м -с п е к т а к л ь  «М он о л о г  К ам о » . 
3-я се р и я . 22.00 — В р ем я . 22.40— 
П р о ж ек т о р  п ер е стр о й к и . 22.50 — 
«А нш лаг! А н ш л аг !»  24.00 — Д е й 
ствую щ и е л и ц а . О  В сесою зном  
ф ест и в ал е  м о л о д е ж н ы х  тел еп р о 
гр ам м  и ф и л ь м о в . 00.45 — С егодня 
в м ире.

ПО В Т О Р О Й  П РО Г Р А М М Е . 
9.15 — « С м о л ь н ы й , к а б и н е т  Л е 
н и н а » . Н ау ч н о -п о п у л яр н ы й  ф и л ьм . 
9 .35, 10.35 — А . С . П уш ки н . « С к а з
к а  о ц ар е  С а л т а н е » . 4-й кл асс . 
10.05, 11.50 — А н гл и й ски й  я зы к .
11.05 — Д и а л о г  с  ком п ью тером . 
12.20 — С о в етс к о е  и з о б р ази тел ь н о е  
и ск усство . П. Д . К орни. 13.05 — 
« Т аи н ствен н ы й  у з и н к » . Х уд о ж ест
в енны й  ф и л ь м . 14.30 — Ф игурное 
к а тан и е . П ар н о е  к а т а н и е . П роиз- 
в о л ь н а в  п р о гр а м м а . 15.20 — Д н е в 
ной сеан с  п о в то р н о го  т е л еф и л ьм а . 
«Л и нии  ж и з н и » . Г-я се р и я . 19.15—

Д о к у м е н т а л ь н ы й  те л еф и л ьм . 19.25— 
Ф у тб о л . Ч ем п и он ат С С С Р . « Л о к о 
м оти в»  — «Д н еп р » . «Д и н ам о »  
(К и е в )  — «Д инам о»  (М о с к в а ) . 
21.50 — Н ар о д н ы е м ел оди и . 22.0 0 -  
В р ем я . 22.40 — П р о ж екто р  п ере
с тр о й к и . 22.50 — « К а п к а н  длв
ш а к а л о в » . Х удож ественны й  ф и л ьм . 
00.15 — Ф игурное к а т а н и е . Ж ен 
щ и н ы . П р о и зв о л ь н ая  п р о гр а м м а .

ТБИЛИСИ
ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е . 

12.40 — Г рузинский  д о к у м е н т а л ь 
н ы й  ф и л ь м  «С то  л ет  с  ц в е т а м и » . 
13.00 — В полден ь. 13.45 — Т е
л е к у р с . Ф и зи к а . 14.15 — Н аучн о- 
п о п у л я р н ы й  ф ильм  «А д н а д  о б л а 
к а м и » . 14.45 — Т елекурс. Г р у зи н 
ск и й  я з ы к . 15.15 — Г рузи н ск и й  
д о к у м е н та л ь н ы й  те л еф и л ьм  « Н о в а я  
г р а н ь » . 15.45 — И н ф орм ац и он н ы й  
в ы п у ск  (н а  русском  я з ы к е ) . 15.55-^ 
И зу ч и м  ф р ан ц у зск и й  я зы к . 16.23—

Д и ал о г  на п ол и ти ческую  тем у  
(п о в то р н о ). 16.50 — Д л я  ш к ол ьн и 
ков. И стори я  С С С Р . 17.20 -  Н а 
родное тво р ч еств о . 17.40 — В ол
ш ебны й зк р вн . 17.55 — О б ъ я в л е 
н и я . 18.00 — XIX п ар т к о н ф ер е н 
ц и я . Р е а л и зм  п ерестрой ки . «А вто
г р а ф » . 18.30 — Х у д ож ествен н ы й
ф и л ьм  д л а  ш к о л ьн и ко в . « К о л ь ц а  
А л ь м а н зо р а » . 19.30 — Д ни  и сп ан 
ской ку л ьту р ы  в  Г рузин . 20.00 — 
М оам бе. 20.35 — К онцерт. 20.50 — 
З а б о т а . 22.00 — В р ем я . 22.40 — 
П р ож ектор  п ерестрой ки  (М ). 
22.50 — М еж д у н ар о д н ы й  ф е ст и в ал ь  
те л еф и л ьм о в  « З о л о т о е  рун о» .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
17.00 -  В Л К С М  -  70 л ет . М но
госери й н ы й  х у д о ж ест в ен н ы й  т е л е 
ф и л ь м  « Р о ж д е н н а я  р ев о л ю ц и ей » . 
7-я и 8 -я  сер и и . 20.00 — М оам бе. 
20.35 — К о р о тк о м етр а ж н ы й  х у д о 
ж еств ен н ы й  т е л е ф и л ь м . '

РАДИО

на 4 ноября
ПО П Е Р В О Й  П РО Г Р А М М Е . 

7.04, 9.00, 16.00. 20.00. 23.00
и 00.50 — п о с л е д н и е  и з в е 
ст и я  (М ). 7.32 — П р о гр ам м а
« С ту д ен ч е ск ая  о р б и т а» . 8.15 и 
12.15 — Ч ас  пик. И нф орм ационн о- 
м у зы к а л ь н а я  п р о гр ам м а. 9.25 н 
9.37 — О б зор  респ уб л и кан ски х  г а 
зе т  11.15 — П р о грам м а «Э к оном и
к а : п о зи ц и я , п ер естр о й ка» . 11.35 — 
Г р у зи н ск и е  народ ны е песни. 12.00— 
О б зо р  и  п ер ед о вая  с т а ть я -  « П р а в 
д ы »  н а  грузи н ск ом  язы к е . 13.01 — 
В р ем я , со б ы ти я , лю ди  (М ). 13.40— 
У ч а щ и м ся . Концерт. «П о  ваш и м  
п р о с ь б а м » . 14.00 — В стреча в р а 
д и о  ст у д и и  с ред акц и ей  е ж е н е 
д е л ь н и к а  « Л и тер а ту р н ая  Р оссия»  
(М ). 15.00 — Г олоса д р у зе й . П ро
г р а м м а  из соц и ал и сти чески х  стран

(М ). 17.59 — Т р а н сл я ц и я  т о р ж е с т 
венного з а с е д а н и я , посвящ енного  
71-й годовщ и н е В ел и кой  О к тя б р ь 
ской со ц и ал и сти ч еско й  реаолю цни  
из т е а т р а  о п ер ы  н б а л е т а  нм. 
3 . П ал и аш ви л и . 19.15 — П есни 
со ветски х  ком п о зи то р о в . 19.40 — 
Л е г к а я  м у зы к а . 20.45 — С цены  из 
с п е к та к л я . 21.00 — В ечерняя с к а з 
к а . 21.15 — Ж . Р а м о . С ю ита д л я  
к л ав еси н а . 21.45 — М еж д у н ар о д 
ны й дн евн и к  (М ). 22.00 — Ч ем пио
н а т  С С С Р  по б а с к е т б о л у : « Ш а х 
тер»  (Д о н е ц к )  — « Д и н а м о »  
(Т б и ли си ). 22.15 — Г рузинские н а 
родн ы е песни. 22.30 — И н ф о р м а
ционны й вы п уск . 23.30 — М узы кд 
из б а л е т а  А. М ач а вар и ан и .

ПОГОДА
иа 5 м 6 ноября

В З А П А Д Н О Й  Г Р У З И И  о ж и д а 
ется  о б л ач н о сть , д о ж д и , м естам и

си л ь н ы е, в горах  снег, в етер  з а 
пад н ы й . 5—10 м етров  в се к у н 
д у . Т е м п ер ат у р а  в н и з и н а х :  
ноч ью  4_3  4 .8  гр ад у со в , днем  
4 .1 0  4 .1 5  гр ад у со в . В г о р н ы х  
р а й о н а х : ночью  —1 4_4  г р а д у с а , 
д ном  4 -5  4 -1 0  гр ад у со в . В в ы 
с о к о г о р н ы х  р ай о н ах : ночью
0—5 гр ад у со в , д н е м  ц .1  о .  6 г р а 
дусов .

В В О С Т О Ч Н О Й  Г Р У З И И  -  об 
л ач н о , д о ж д и , в  г о р а х  снег, п р е
и м ущ ествен н о  в за п а д н ы х  р а й 
о н а х , в ете р  за п а д н ы й , 9—14, м е
ст ам и  15—20 м етров  в секу н д у . 
Т е м п ер ат у р а  и а  р а в н и н а х :  но
чью  4 .1  4 - 8  гр ад у со в , дн ем  д . I I  
4 .1 6  гр ад у со в . В г о р н ы х  р а й 
о н ах : ночью  —1 4 - 4  гр ад у са ,
д н е м  4 .3  д -8  гр ад у со в . В в ы с о- 
к  о г  о р  и ы х р а й о н а х : ночью  —1
- в  гр ад у со в , дн ем  - I  4  4 г р а 
д у са .

В Т Б И Л И С И  4 н ояб ря  -  о б л а ч 
но. д о ж д ь , ветер  се вер о -зап а д н ы й .

9—14 м етров  в секун ду , ш 
нах го р о д а  17—22 м етр а  
ду . Т е м п ер ат у р а  возд* 

14 гр ад у со в .

А д р е с

р е д а кц и и :

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
о тд е л  п и сем  — 93-13-5* 

93-22-1'
о тд ел  о б ъ я в л ен и й  — 93-93-9*
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